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Портрет короля Чарльза заменит 

королеву на 20-долларовой  

банкноте Канады и её монетах

       В пресс-релизе премьер-министра Джа-
стина Трюдо говорится, что федеральное пра-
вительство поручило Банку Канады заменить 
изображение покойной королевы Елизаветы II 
на короля Чарльза III. 
       Оно также поручило Королевскому монет-
ному двору Канады разработать монеты с 
изображением нового монарха, которые по-
ступят в обращение. 
       Правящий монарх появлялся на бумажных 
деньгах с 1935 года, на монетах –  с 1908 года. 
       Канада следует примеру Великобритании, 
которая решила чествовать нового монарха на 

своей валюте. Австралия пошла другим 
путём, выбрав для своей пятидолларовой ку-
пюры дизайн по мотивам коренных народов. 
       Тем временем почта Канады также выпу-
стила свою первую марку регулярного обра-
щения с изображением Чарльза в качестве 
монарха. 
       Федеральное правительство отметило ко-
ронацию нового главы канадского государства 
собственной церемонией в столице страны в 
субботу утром, которая завершилась салютом 
из 21 пушки с Парламентского холма. 

  nashvancouver.com, russianweek.ca,vancouverok.comСЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР ВЫЙДЕТ 1 ИЮНЯ

В Канаде вводят новые правила 

для снижения цен  

на сотовую связь

    Компания Hudson’s Bay увольняет ещё 250 
работников, и это уже второй раунд сокраще-
ний в этом году. 
     Канадское подразделение Hudson’s Bay Co. 
сообщает, что увольнения затронут корпора-
тивные должности, и общее число уволенных 
в этом году сотрудников составит около 500 
человек. 
     Ни одно из сокращений не затронуло ра-
ботников розничной торговли в 84 универма-
гах Hudson’s Bay по всей Канаде. 

     Пресс-секретарь Тиффани Бурре (Tiffany 
Bourre) пояснила, что компания предприни-
мает дополнительные шаги по оптимизации 
организации и упорядочению операций, по-
скольку сектор розничной торговли продол-
жает находиться под воздействием 
неблагоприятных факторов. 
     По её словам, экономическое давление в 
розничной торговле сохраняется дольше, чем 
ожидалось, что делает второй раунд сокраще-
ния рабочих мест необходимым

Компания Hudson’s Bay снова 

увольняет работников

     Канадская комиссия по радиовещанию и 
телекоммуникациям (CRTC) объявила об оче-
редном значительном шаге для повышения 
конкуренции в секторе услуг сотовой связи, 
что позволит канадцам получить более деше-
вые тарифы на связь. 
     Изначально CRTC установила соответ-
ствующую политику в 2021 году. Она позво-
лила региональным провайдерам сотовой 
связи конкурировать в качестве операторов 
виртуальных сотовых сетей (MVNO) по всей 
Канаде. 
     "Согласно этой политике, крупные компа-
нии сотовой связи должны делиться своими 
сетями с конкурентами", - заявили в CRTC. 
"Имея доступ к большим сетям, региональные 
конкуренты смогут предлагать услуги сотовой 

связи в тех частях Канады, которые в настоя-
щее время не обслуживаются". 
     Теперь окончательно проработаны детали 
этого плана, и приняты соответствующие по-
становления. 
     Согласно новому пресс-релизу CRTC, у 
компаний есть 90 дней на то, чтобы заключить 
соглашения о доступе к MVNO. 
     "CRTC ожидает, что региональные конку-
ренты начнут продавать тарифные планы в 
неохваченных частях Канады вскоре после за-
ключения этих соглашений", - заявила Комис-
сия, добавив, что она обеспечит быстрое 
заключение сделок, чтобы у канадцев был 
большой выбор тарифных планов мобильной 
связи.  

У самолёта, приземлившегося  

в аэропорту Pearson,  

загорелся двигатель

     Двигатель самолёта WestJet загорелся 
сразу после посадки в международном аэро-
порту Торонто Pearson во вторник вечером, 
подтвердила компания. 
      Согласно данным полёта, самолёт, при-
бывший из Эдмонтона, приземлился в Терми-
нале 3 около девяти вечера, и у него 
произошло незначительное возгорание хво-
стовой трубы. 
      Представитель авиакомпании сообщил, 
что члены экипажа смогли быстро потушить 

пожар, и никто не пострадал.   
      «Наши пассажиры и экипаж не подверга-
лись опасности, и все смогли нормально по-
кинуть самолёт», – сообщила авиакомпания 
WestJet в среду утром. 
     На место происшествия были вызваны бри-
гады медиков, но они не понадобились, доба-
вил представитель компании. 
     Самолёт был снят с эксплуатации после по-
жара. 
      Его причина на данный момент неизвестна.

Стрельба возле Оттавы: один  

полицейский погиб, двое ранены

     Офицер полиции провинции Онтарио погиб 
и ещё двое получили ранения в результате 
стрельбы к востоку от Оттавы. 
     Инцидент произошёл около двух ночи со 
среды на четверг в посёлке Бурже, примерно 
в 50 километрах к востоку от Оттавы. 
     В полицию поступило сообщение о выстре-
лах на улице Laval Street. Когда трое офице-
ров прибыли на место происшествия, человек, 

находившийся в доме, открыл по ним огонь. 
     Полицейских доставили в госпиталь в От-
таве, но один из них позже скончался. 
     Степень тяжести ранений других офицеров 
пока неизвестна, но полиция сообщает, что их 
жизни ничто не угрожает. 
     Один человек был взят под стражу. Поли-
ция заявила, что угрозы общественной без-
опасности нет  .

Банк Канады рассказал о плане 

действий в случае  

усиления кризиса

В Канаде прогнозируют адски 

жаркое лето

     После рекордно жаркого лета в 2022 году 
Канаду может ожидать новый палящий сезон, 
согласно долгосрочному прогнозу "Farmer's Al-
manac". В прогнозе говорится, что в большин-
стве регионов Канады будет стоять 
"беспощадная" жара, которая будет ощу-
щаться в основном в конце июня до начала 
сентября, а температура в некоторых регио-
нах достигнет 32 °C. 
     В прериях могут наблюдаться высокие тем-
пературы с количеством осадков выше сред-
него, в то время как в Квебеке ожидается 
палящий зной и более сухая погода. В Онта-
рио, скорее всего, будет более влажная и про-
мозглая погода, в то время как в Британской 
Колумбии и Атлантических провинциях будет 
сухо, но жарко, говорится в Almanac.  

     Хотя прогноз является предварительным, 
старший метеоролог Министерства окружаю-
щей среды Канады Дэвид Филлипс говорит, 
что он соответствует тенденции роста темпе-
ратуры в Канаде за последние 20 лет, по-
скольку последствия изменения климата 
создают новую норму для летней погоды. Ми-
нистерство охраны окружающей среды Ка-
нады опубликует свой собственный прогноз на 
лето в конце мая. По словам Филлипса, со-
гласно предварительному прогнозу, лето на 
большей части Канады будет теплее нормы, 
за исключением западной части Нунавута и 
некоторых арктических островов в Северо-За-
падных территориях, где температура будет 
ниже нормы. 

     Управляющий Банка Канады Тифф Маклем 
заявил, что ЦБ готов вмешаться, если кризис 
в мировой банковской системе затронет Ка-
наду, но подчеркнул, что он не отступит от 
своей борьбы с инфляцией, поскольку рабо-
тает над ее снижением до целевого уровня в 
два процента. Маклем признает, что финансо-
вая нестабильность повышает вероятность 
более резкого экономического спада, но гово-
рит, что достижение как финансовой, так и це-
новой стабильности очень важно, и что эти 
два фактора взаимосвязаны. По словам 
управляющего, у центрального банка есть от-

дельные инструменты для решения обеих 
задач, и он будет принимать во внимание фак-
тор финансового кризиса и инфляции. 
     Если финансовый кризис приведет к уже-
сточению кредитных условий, что сделает кре-
диты более дорогими и труднодоступными, по 
его словам, Совет управляющих примет это во 
внимание при принятии решения о процент-
ной ставке. Но хотя инфляция значительно 
снизилась со своего пика в 8,1 процента про-
шлым летом, Маклем подчеркивает, что ра-
бота Банка Канады еще не закончена, и 
предстоит еще многое сделать.  

Апрель: появилась 41 тысяча 

рабочих мест, но уровень  

безработицы остается высоким

     В апреле в Канаде появилось 41 000 новых 
рабочих мест, в основном с частичной заня-
тостью. Статистическое управление Канады 
сообщило, что уровень безработицы в этом 
месяце не изменился и составил пять процен-
тов. 
     В Онтарио появилось 33 000 новых рабочих 
мест, а на острове Принца Эдуарда - 2 200. 
Манитоба потеряла 4 000 рабочих мест, а в 
остальных регионах рынок труда практически 
не изменился. Среди тех, кто в течение ме-
сяца работал неполный рабочий день, почти 
каждый шестой говорит, что предпочел бы ра-

ботать на полную ставку, но не смог найти 
такую работу. 
     Средняя почасовая заработная плата в 
течение месяца составила $33,38. Это на 
$1,66, или 5,2%, больше, чем год назад, и тре-
тий месяц подряд, когда рост заработной 
платы опережает темпы инфляции за тот же 
период. Больше всего рабочих мест появи-
лись в отраслях оптовой и розничной тор-
говли, в то время как наибольшие потери 
произошли в сфере бизнеса, строительства и 
других услуг.  

В самолётах компании Air 

Canada предлагают пассажирам 

Wi-Fi. Но есть условие

      Самолёты Air Canada, оснащённые Wi-Fi, 
могут предложить пассажирам значительные 
преимущества благодаря партнёрству авиа-
компании с корпорацией Bell, которое вклю-
чает бесплатный обмен сообщениями в 
полёте и прямую телевизионную трансляцию 
на некоторых рейсах. Совсем скоро пасса-
жиры, находясь в воздухе, смогут отправлять 
неограниченное количество сообщений или 
смотреть спортивную игру в прямом эфире. 
     С 15 мая пассажиры по всему миру, путе-
шествующие на самолётах Air Canada, имею-
щих Wi-Fi, наконец-то смогут отправлять и 
получать неограниченное количество тексто-
вых сообщений, включая пассажиров рейсов 
Air Canada Rouge и Air Canada Express. А 

вскоре, этим летом, возможности будут рас-
ширены и пассажиры на рейсах в США смогут 
смотреть телепередачи в прямом эфире. 
     Но есть одно условие. Чтобы воспользо-
ваться этими услугами, пассажиры должны 
быть членами программы Aeroplan или про-
граммы лояльности авиакомпании-партнёра. 
К ним относятся клиенты United MileagePlus, 
Lufthansa Group Miles & More и Emirates Sky-
wards, если номера их счетов связаны с систе-
мой бронирования Air Canada. Кроме того, 
пассажиры, впервые прибывающие в Канаду, 
получат возможность оставаться на связи 
сразу после приземления здесь. Им будут пре-
доставлены бесплатные мобильные SIM-
карты.

Две сотни кошек спасли  

от ужасной жизни, до которой 

их довели хозяева
     Некоммерческая организация по спасению 
животных в Торонто сообщает, что 200 кошек, 
нуждающихся в немедленной медицинской 
помощи, были спасены. По данным организа-
ции Toronto Cat Rescue, кошки жили в перена-
селённых условиях, многие из них страдали от 
респираторных инфекций. 
     Кассандра Кёнен (Cassandra Koenen), ди-
ректор по коммуникациям организации Toronto 
Cat Rescue, рассказала телеканалу CityNews, 
что кошки были найдены в доме в нескольких 
часах езды от города. Восемьдесят из них пе-
реданы спасателям в Торонто, включая 11 ма-
терей, кормящих 41 котёнка, и пять 
беременных самок. 
     «Наш партнёр по спасению, который обра-
тился к нам с просьбой принять этих кошек и 

котят, участвовал непосредственно в изъятии, 
– сказала она. – Всего было 200 кошек, и при-
мерно 50 отправятся в другое спасательное 
учреждение за пределами города». 
     Оставшихся перевезут в Торонто в течение 
ближайших нескольких недель. Их поместят 
во временные приёмные семьи, пока они не 
будут готовы к адаптации. Для спасённых 
кошек – это шанс на лучшую жизнь. Их возраст 
варьируется от котят до взрослых особей, и 
после того, как они попадут под опеку 
команды волонтёров, их тщательно обсле-
дуют на предмет медицинских и поведенче-
ских потребностей. 
     О прежних владельцах спасённых живот-
ных организация Toronto Cat Rescue ничего не 
сообщает. 
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     Авторы нового доклада об этой ситуации 
поясняют, почему нехватка мест в детских уч-
реждениях Канады находится на кризисном 
уровне, и почему она только ухудшается. В до-
кладе, подготовленном некоммерческой орга-
низацией Childcare Resources and Research 
Unit, утверждается, что для 29 процентов 

детей, нуждающихся в детсадах, имеется 
лишь одно место. Во время пандемии, когда 
школы и детские сады закрылись, это стало 
огромной проблемой для родителей, которым 
приходилось брать отгулы на работе, чтобы 
ухаживать за детьми. 
     Однако, по словам Морны Баллантайн 
(Morna Ballantyne), исполнительного дирек-
тора правозащитной организации Child Care 
Now, эта проблема актуальна на протяжении 
десятилетий. Недавно федеральное прави-
тельство в партнёрстве с провинциями и тер-
риториями разработало план по созданию в 
течение следующих пяти лет более 300 000 
новых мест в детсадах и снижению платы до 

$10  в день. 
     «Таким образом, многие родители, для ко-
торых раньше детские сады был недоступ-
ными, теперь видят, что они могут себе это 
позволить», – говорит Баллантайн. 
     Кризис в этой сфере не нов, утверждает 
она, ссылаясь на собственный опыт – 39 лет 
назад, когда ей пришлось ставить в очередь 

на детсад своего ещё не родившегося ре-
бёнка. По словам Баллантайн, ещё одна про-
блема, связанная с уходом за детьми за $10 в 
день и созданием достаточного количества 
мест, – это заработная плата сотрудников дет-
ских садов. В среднем по стране она состав-
ляет около $38 800 в год. Из-за низких зарплат 
персонал массово покидает эту отрасль. 
     «Очень трудно удержать людей, особенно 
квалифицированных, потому что зарплата 
очень низкая, и дело не только в ней, но и в 
том, что воспитатели имеют очень мало до-
полнительных компенсаций, например, в виде 
льгот или пенсий», – говорит Баллантайн. 

      
     На фоне дипломатического конфликта 
между Канадой и Китаем, данные нового 
опроса показывают, что трое из четырёх ка-
надцев негативно относятся к китайскому пра-
вительству. 
     Социологи компании Nanos Research, пред-
ложив респондентам список стран, включая 

Германию, Великобританию, США, Мексику, 
Францию и Китай, спросили, является ли каж-
дая из них ценным торговым партнёром Ка-
нады. 
     Более восьми из десяти канадцев положи-
тельно или в некоторой степени  положи-
тельно оценивают Великобританию, 
Германию, США, Францию и Мексику ценными 
партнёрами. 
     Но трое из четырёх канадцев отрицательно 
или в некоторой степени отрицательно оцени-
вают Китай. 
     «Это говорит о том, насколько напряжен-
ными являются отношения между Канадой и 
Китаем, – прокомментировал результаты 
опроса Ник Нанос, глава компании Nanos Re-
search. – Сейчас это больше, чем дипломати-
ческий вопрос». 
     На прошлой неделе в понедельник Канада 
выслала китайского дипломата Чжао Вэя, ко-

торого заподозрили в запугивании канадского 
депутата, критикующего нарушения прав че-
ловека в Китае. 
     В прошлый вторник, в качестве ответной 
меры, Китай выслал канадского консула в 
Шанхае. 
     Этот конфликт обострил и без того напря-
жённые отношения между Китаем и Канадой. 

     После высылки Китаем дипломата во втор-
ник премьер-министр Джастин Трюдо заявил 
журналистам, что Канада не будет запугана. 
     «Проблема с Китаем, – полагает Ник Нанос,  
заключается в том, что их подход к влиянию 
просто отличается от того, что мы видим во 
многих других странах». 
     По мнению Наноса, причина, по которой 
Китай набрал наименьшее количество баллов 
среди торговых, заключается в том, что его 
подход к продвижению собственных интере-
сов кажется некоторым неприглядным. 
     «Канадскому правительству приходится хо-
дить по лезвию ножа в вопросах торговли с Ки-
таем, потому что это невероятно огромная 
экономика», – пояснил социолог, – приходится 
перетягивать канат между торговым потенциа-
лом и потенциальными нарушениями прав че-
ловека. 

Большинство канадцев негативно 
относятся к Китаю  

как к торговому партнёру
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В детских садах Канады мест 
хватает только 29 процентам 

нуждающихся в них

 
     Банк Канады запустил опрос, чтобы 
узнать мнение канадцев о том, какие функции 
должны быть у потенциальной цифровой ва-
люты. В онлайн-опросе, проводимом до 19 
июня, центральный банк интересуется, что 

люди думают о различных вариантах дизайна, 
включая возможность использовать валюту в 
автономном режиме, восстанавливать сред-
ства, потерянные в результате кражи, и совер-
шать транзакции без банковского счета. 
Цифровая валюта будет отличаться от крип-
товалют, поскольку она будет поддерживаться 
центральным банком, а ее стоимость не изме-
нится, поскольку это будет другая форма ка-
надской валюты. 

     Банк Канады сообщает, что, хотя он не 
видит необходимости в ней сейчас, он гото-
вится к потенциальной необходимости в буду-
щем. По его словам, цифровая валюта может 
понадобиться, если криптовалюты или цифро-
вые валюты, выпущенные другими странами, 

станут настолько широко использоваться в 
стране, что начнут подрывать роль официаль-
ной валюты. 
     Банк Канады также считает, что цифровая 
валюта может понадобиться, если рост числа 
цифровых транзакций затруднит использова-
ние наличных денег и тем самым лишит мно-
гих канадцев возможности быть частью 
экономики. 

Банк Канады планирует cоздать 
канадскую цифровую валюту

 
     Мужчина из Онтарио, который при-
знал себя виновным в том, что два года назад 
бросил гравий в премьер-министра, узнал 
свою судьбу в прошлый  понедельник в зале 
суда Лондона, Онтарио. Шейн Маршалл, 26 
лет, из Сент-Томаса, признал себя виновным 
в нападении в сентябре 2021 года. 
     Он был приговорен к 90 дням условного за-
ключения и одному году испытательного 
срока. Приговор включает 90 дней домашнего 
ареста и позволяет Маршаллу покидать место 
жительства при ограниченных обстоятель-
ствах, например, для посещения врача. 

     В течение испытательного срока он должен 
будет выполнить 80 часов общественных 
работ. Ему также запретили находиться в ра-
диусе 100 метров от Трюдо или общаться с 
ним. В соответствии с решением суда, он дол-
жен предоставить образец ДНК для хранения 
в архиве и был наложен штраф в размере 
$100. 
     «Наше общество не только одобряет, но и 
поощряет мирный протест», — заявил в поне-
дельник судья Кевин Г. МакХью. - «Но то, что 
сделал мистер Маршалл, — это подавление 
дискуссии и препятствование политическому 
добровольческому движению из-за страха за-
пугивания или физического насилия». 
     МакХью также отметил, что, хотя никто не 
пострадал, существовала вероятность полу-
чения травм.           
     «Это не было выражением политических 
убеждений, это было проявлением ментали-

тета толпы», — сказал он. 
     На прошлой неделе адвокат Маршалла, 
Люк Рейди из Millars Law, заявил провинци-
альному суду, что Маршалл позволил своим 
эмоциям взять верх над собой в связи с инци-
дентом, который произошел 6 сентября 2021 
года, когда Трюдо покидал остановку в London 
Brewing Co-op во время избирательной кампа-
нии 2021 года. 
     Между тем, правительство «Короны» на-
стаивало на том, что действия Маршалла 
были не просто нападением на политического 
кандидата, а нападением на демократию. Ми-
нистерство добивалось наказания в виде 30 

дней заключения под стражу, а также 12-ме-
сячного испытательного срока с направлен-
ным консультированием обвиняемого. Кроме 
того, Корона потребовала, чтобы Маршалл не 
общался с премьер-министром и держался на 
расстоянии не менее 20 метров от его извест-
ного места жительства. 
     По словам адвоката, защита настаивала на 
отсрочке приговора на один год, надеясь, что 
Маршалл сможет посещать консультации по 
контролю за нервной системой и управлению 
гневом. В качестве альтернативы защита 
также попросила назначить общественные ра-
боты сроком на 60 дней. 
Маршалл признал себя виновным по менее 
тяжкому эпизоду нападения в марте 2023 
года. После первого слушания по приговору 
на прошлой неделе Маршалл «извинился 
перед всеми». 
 

Канадец, бросивший камень  
в Джастина Трюдо, приговорён  
к 90 дням домашнего ареста

      
     В новом дизайне паспорта Канады 
убрали определенные изображения, и некото-
рые обвиняют федеральное правительство в 
попытке "стереть" историю страны. В прежнем 
дизайне паспорта присутствуют изображения 
Отцов Конфедерации, мемориала Вими-Ридж 
во Франции и спортсмена и активиста Терри 

Фокса, но эти части прошлого Канады не будут 
присутствовать в новом паспорте, по словам 
официальных лиц. 
     В заявлении Королевского канадского ле-
гиона говорится, что он "разочарован реше-
нием убрать изображение, которое 
символизирует жертвы, принесенные ради той 
самой свободы, которую дает паспорт". 
     Лидер официальной оппозиции Канады 
Пьер Пуальевр задал вопросы об удалении 

истории, сказав: "Они вычеркнули Вими-Ридж, 
чтобы поместить изображение белки, поедаю-
щей орех. Они стерли Терри Фокса, парня, ко-
торый пробежал полстраны, борясь с раком, 
чтобы поместить изображение человека, сгре-
бающего листья. Может ли действующий 
премьер-министр быть более оторванным от 
канадцев?". 

     На вопрос о том, почему предыдущие исто-
рические изображения не были включены в 
редизайн, министр по делам беженцев и граж-
данства Шон Фрейзер, который объявил об из-
менениях, объяснил, что дизайн был 
разработан после консультаций с правитель-
ственными департаментами, такими как Ми-
нистерство наследия Канады и коренные 
общины 

Канадцы возмущены новым  
дизайном паспорта: в чем  

заключается их недовольство?

 
     Большая часть Канады и часть США 
окутаны дымом, так как лесные пожары про-
должают выжигать запад страны. По состоя-
нию на четверг, в Альберте действуют около 
80-ти лесных пожаров, 25 из которых счи-
таются неуправляемыми. 

     Начало мая обычно является началом се-
зона лесных пожаров в этом регионе, но экс-
перты заявили, что такой уровень активности 
необычен.  
     В ближайшие дни происходит резкое повы-
шение температуры, что усиливает опасения 
по поводу новых пожаров. 
     На снимках, сделанных Национальным 
управлением океанических и атмосферных 
исследований США (NOAA), видно, что дым от 
лесных пожаров в Альберте распространился 
далеко на восточную часть Канады, достигая 
Квебека и Онтарио вплоть до границы США и 
Канады. 
      «Сезон лесных пожаров в Канаде начался 
необычайно активно», — говорится в сообще-

нии NOAA. 
     Карта пожаров и задымленности показы-
вает, что по состоянию на вечер четверга 
большая часть Канады была покрыта легким 
или средним дымом. Карта также показывает 
легкую дымку, висящую над большей частью 
северо-восточного и среднеатлантического ре-

гионов США. 
     В районе Вашингтона Национальная 
служба погоды заявила, что ярко-оранжевый 
закат в четверг был вызван «дымом от канад-
ских лесных пожаров». 
     В связи с продолжающимися пожарами в 
Альберте 300 военнослужащих канадской 
армии направлены на помощь местным по-
жарным в тушении пламени на земле и по воз-
духу. 
     Военные также будут помогать в эвакуации 
населения. Почти 30 000 человек были вынуж-
дены покинуть свои дома с тех пор, как по-
жары начались неделю назад. 
     Официальные лица сообщили, что из-за по-
жаров остаются закрытыми 28 школ, в которых 
учатся более 6 000 учеников. 

Дым от лесных пожаров  
в Альберте и Британской  

Колумбии достиг США
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     Сегодня численность населения Канады 
в реальном времени (по данным Статистиче-
ского управления Канады) составляет 39,89 
млн. человек. Канада прибавляет около 260 
тысяч человек за каждые 3 месяца. Менее 
чем через 40 дней население Канады достиг-

нет 40 млн. человек. В результате Канада при-
соединится к 37 другим странам с населением 
более 40 млн. человек. Канада повысила уро-
вень иммиграции и ежегодно увеличивает чис-
ленность своего населения на 2,5%.  Если 
Канада сохранит более высокий уровень им-
миграции, то за 10 лет она обойдет Испанию, 
Южную Корею, Аргентину. За это время Ка-
нада перешагнет отметку в 50 млн. человек. 
     Из других примечательных новостей о на-
селении: Индия обошла Китай и стала самой 
многонаселенной страной в мире. 

     По оценкам ООН, шесть месяцев назад на-
селение мира перешагнуло отметку в 8 млрд 
человек. Темпы роста населения мира состав-
ляют около 0,84% в год, и рост замедляется. 
     В настоящее время канадцы составляют 
примерно 1 из каждых 200 человек на Земле.     
Канадский бизнес и руководство страны стре-

мятся к тому, чтобы к 2100 году численность 
населения страны достигла 100 млн. человек. 
     Эта цель будет достигнута в основном за 
счет иммиграционной политики. В данном слу-
чае      канадцы будут составлять почти 1 из 
100 жителей Земли. Население США к 2100 
году составит около 400-450 млн. человек. 
Если Канада продолжит ежегодно увеличи-
вать численность своего населения примерно 
на 2%, то в 2023 году на каждые 8 американ-
цев будет приходиться менее 1 канадца.

Через 40 дней население Канады 
превысит 40 млн человек

Реклама в газете “Колесо” 
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     Объём отходов электрон-
ных приборов в Канаде увели-
чился более чем в три раза за 
последние два десятилетия и, 
как ожидается, продолжит 
расти. 
     Организаторы недавнего ис-
следования этой ситуации  при-
зывают улучшить переработку 
этих отходов, чтобы уменьшить 
вред окружающей среде и полу-
чить экономическую выгоду. 
     Исследователи из универси-
тета Ватерлоо провели так на-
зываемую комплексную оценку 
«электронных отходов» в Ка-

наде, пытаясь понять жизнен-
ный цикл электронных изделий 
от продажи до их утилизации. 
     В исследовании, данные ко-

торого опубликованы в журнале 
«Journal of Hazardous Materials», 
рассматривалась информация 
об этих отходах, начиная с 1971 
года. 
     Они состоят из выброшенных 
электронных изделий, включая 
компьютеры, телевизоры, теле-
фоны, электронные игрушки, а 
также крупные бытовые при-
боры, такие как холодильники и 
стиральные машины. 
     Исследование показывает, 
что количество отходов на од-
ного человека увеличилось с 8.3 
кг в 2000 году до 25.3 кг в 2020 
году. 
     В 2020 году канадцы отпра-
вили на свалку около одного 

миллиона тонн электронных от-
ходов, а к 2030 году этот показа-
тель достигнет 1.2 миллиона 
тонн в год, говорится в исследовании. 

     Один из его авторов, профес-
сор Комал Хабиб (Komal Habib), 
говорит, что этот рост можно 
объяснить увеличением темпов 

развития технологий с начала 
нового тысячелетия, сокраще-
нием срока службы устройств и 
потребительскими привычками. 

     «Мы склонны обновлять 
наши гаджеты по последнему 
слову техники, – сказал Хабиб в 
интервью. – Телефону, который 

я сейчас держу в руках, уже 
пять лет, но ведь не так много 
канадцев похожи на меня, 
верно? Они, как правило, обнов-

ляют свои устройства каждый 
год». 
     Исследование также пока-
зало, что увеличение объёма 
электронных отходов отражает 
рост населения Канады. 
     По словам Хабиба, внутри 
всего этого электронного хлама 
находится городская шахта дра-
гоценных минералов и многих 
других ресурсов. Но их не-
эффективная переработка 
может привести к попаданию 
токсичных материалов в окру-
жающую среду, вызывая про-
блемы с экологией и здоровьем 
людей, говорится в исследова-
нии. 
     Инфраструктура переработки 
электронных отходов в Канаде 
не развивалась в соответствии 
с темпами развития электро-
ники. 
     Правительства, считает про-
фессор Хабиб, могут решить 
проблему растущего объёма 
электронных отходов путём соз-
дания дополнительных стиму-
лов для переработчиков. 
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     Рынок продавцов спо-
собствовал росту цен на 
жилье в апреле. После че-
тырех месяцев устойчи-
вого роста общая 
нескорректированная ба-

зовая цена достигла 550 
800 долларов, что почти на 
2% выше, чем в прошлом 
месяце, и является новым 
рекордом для города. 
     «Хотя активность про-
даж соответствует ожида-

ниям, более резкий спад в 
новых листингах гаранти-
рует, что уровни предложе-
ния останутся низкими», — 
сказала главный эконо-
мист CREB® Анн-Мари 
Лури. «Ограниченный 
выбор предложения за-
ставляет покупателей да-

вать оферы выше 
листинговой цены, что спо-
собствует более быстрому, 
чем ожидалось, росту цен 
на жилье». 
     В апреле продажи до-
стигли 2690 единиц по 

сравнению с 3133 новыми 
листингами. Соотношение 
продаж к новым листингам 
достигло уровня 86%.  За-
пасы сократились на 34% 
по сравнению с прошлым 
годом и более чем на 45% 
ниже долгосрочных сред-
них значений для апреля. 

     Хотя продажи сократи-
лись на 21% по сравнению 
с прошлым годом, резкое 
сокращение новых листин-
гов привело к тому, что 
запас инвентаря сокра-
тился до чуть более од-

ного месяца. Это от-
ражает более жест-
кие рыночные 
условия, чем ранее в 
этом году, и по 
сравнению с усло-
виями, которые были 
в апреле прошлого 
года. 

 

Ц е н ы  д о с т и г л и  н о в о г о   
р е к о р д н о г о  у р о в н я

недвижимость
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Всего Продаж                       Апрель 2022 – 3,399       Апрель 2023 – 2,690 
Всего Листингов                  Апрель 2022 -  4,875       Апрель 2023 - 3,238 
Месяцев Запаса                   Апрель 2022 – 1.43         Апрель 2023 – 1.20 
Дней на Рынке                      Апрель 2022 - 22             Апрель 2023 - 24 
Бенчмарк (Базовая) Цена   Апрель 2022 - 544,300   Апрель 2023 - 550,800 
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Д а н н ы е  п о  К а л г а р и

За двадцать лет количество отходов электронной За двадцать лет количество отходов электронной   
техники в Канаде увеличилось более чем в три разатехники в Канаде увеличилось более чем в три раза

                 
     Сотрудники сайта moya-
planeta.ru изучили разнообраз-
ные рейтинги городов мира, 
статистику и другие официаль-
ные данные, и выяснили, какие 
населенные пункты меньше 
всего подходят для жизни и путе-
шествий. Где наиболее холодно, 
дорого, опасно, грязно, какой 
город вымирает, а какой, напро-
тив, страдает от перенаселенно-
сти. Выбираем худший город 
Земли. 
 
Селайя —  
самый криминогенный 
     С населением 639 052 чело-
века Селайя является третьим 
по численности населения горо-
дом, расположенным в южно-
центральной части 
мексиканского штата Гуанахуато. 
Согласно Worldatlas в настоящее 
время Селайя считается самым 
криминогенным городом в мире 
с уровнем убийств 109,38 на 100 
000 жителей. Сообщалось, что 
рост насилия в городе связан с 
попытками картеля  Новое поко-
ление Халиско уничтожить 
своего соперника — картель 
Санта-Роза-де-Лима, чтобы 
взять под контроль незаконный 
оборот наркотиков и крупномас-
штабные кражи бензина. 
 
Сингапур —  
самый дорогой 
     Сингапур продолжает лидиро-
вать в списке самых дорогих го-
родов мира, хотя в этот раз он 
разделил эту сомнительную на-
граду с Нью-Йорком. Город-госу-
дарство в Юго-Восточной Азии 
опередил Тель-Авив и Лос-Ан-
джелес. 
     Поскольку Сингапур сосредо-

точен на небольшой площади и 
не обладает собственными при-
родными ресурсами, жителям 
приходится за все платить втри-
дорога: здесь дорогие продукты, 
поскольку все они — от хлеба до 
вина — импортного производ-

ства, высокие коммунальные 
платежи, дорогие госуслуги и 
чрезвычайно высокий налог на 
владение автомобилем. Напри-
мер, чтобы купить «Мерседес», 
придется переплатить $200 000 
(6,6 млн руб). Таким образом 
власти Сингапура борются с 
пробками на дорогах, принуждая 
людей пользоваться обществен-
ным транспортом и городскими 
такси. 
 
Кашгар —  
самый загрязненный 
     Этот один из старейших горо-
дов Китая известен своей бога-
той историей и культурой. 
Однако, также как и многие дру-
гие города в стране, Кашгар 

сталкивается с рядом экологиче-
ских проблем, таких как загряз-
нение воздуха и большие свалки. 
     В городе находятся несколько 
крупных промышленных ком-
плексов, таких как нефтеперера-
батывающий завод, завод по 

производству химических ве-
ществ и стекольный завод.      
Эти предприятия выделяют в ат-
мосферу большое количество 
вредных веществ. 
     Многие жители не имеют до-
ступа к системе муниципальной 
утилизации отходов, поэтому они 
выбрасывают мусор на свалки, 
которые расположены на окраи-
нах города. В результате про-
исходит загрязнение почвы и 
воды. 
 
Дамаск —  
худший для жизни 
     Аналитическое подразделе-
ние британской медиагруппы 
Economist — Economist Intelli-
gence Unit, составило рейтинг го-

родов мира по уровню качества 
жизни: на самом последнем, 172-
м месте оказалась столица 
Сирии Дамаск. Анализ прово-
дился по пяти категориям: ста-
бильность, система 
здравоохранения, культура и 
окружающая среда, образование 
и инфраструктура. 
 
Дакка — самый  
густонаселенный 
     Путешественники называют 
этот город дурно пахнущим и уд-
ручающе перенаселенным. В 
столице и крупнейшем городе 
Бангладеш Дакке проживает 23,2 
млн человек (по данным 
statista.com). Это самый густона-
селенный район Земли с плот-
ностью населения 30 000 
человек на км². 
     Значительная часть террито-
рии города занята зловонными 
каналами и реками Ганг и Брах-
мапутра, что заставляет жителей 
селиться еще плотнее на бере-
гах. Набережные завалены мусо-
ром, и сами реки, в которых 
плавают тысячи гондол, лодок, 
торговых судов, представляют 
зону экологического бедствия. 
Лучше всего перенаселенность 
города передают фотографии 
местного транспорта: люди 
берут поезда штурмом, свисая 
гроздьями из окон и с крыш. Сво-
бодных земель в Дакке нет, по-
этому местные бедняки в 
буквальном смысле живут на же-
лезнодорожных путях, рискуя 
жизнью: торгуют, заводят ого-
роды, моют детей на рельсах и 
по свистку прячутся от поездов. 
Якутск —  
самый холодный 
     Думали, что у вас холодная 
зима? По словам метеорологов,  

 
температура в самом холодном 
городе мира падала до минус 
62,7 ° C — самого низкого пока-
зателя за более чем два десяти-
летия. 
     Якутск, главный город россий-
ской республики Саха в Восточ-
ной Сибири, широко известен как 
одно из самых холодных мест в 
мире. Этой зимой на значитель-
ной части территории России на-
блюдались рекордно низкие 
температуры, а в Якутске наблю-
далось аномально продолжи-
тельное похолодание. 
     Якутские зимы могут быть экс-
тремальными по любым север-
ным меркам. И эксперты говорят, 
что такой холод представляет 
серьезный физический риск. Воз-
дух достаточно холодный, чтобы 
вызвать онемение открытых уча-
стков кожи, что создает посто-
янную опасность обморожения. 
(Источник: CNN). 
 
Йоханнесбург —  
худший для переезда 
     Согласно опросу InterNations, 
Йоханнесбург, крупнейший город 
Южной Африки, является худ-
шим городом для экспатов. 
     Около 25% респондентов ска-
зали, что они недовольны тем, 
насколько недоступной является 
жизнь в городе, а 39% указали на 
проблему с общественным 
транспортом. 
     Безопасность оказалась труд-
ностью и для экспатов — 62% 
опрошенных заявили, что не чув-
ствуют себя в безопасности. 
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     Сложная гибридная силовая установка 
концепта вряд ли достанется серийному 
спорткару, но будем надеяться, что эф-
фектный ретро-дизайн пойдёт в производ-
ство с минимальными изменениями. 
     Компания Hyundai впервые показала 
концепт N Vision 74 в июле прошлого года, 
с тех пор он собрал несколько престижных 
наград за дизайн и массу восторженны от-
зывов. Hyundai N Vision 74 был представ-
лен как «лаборатория на колёса» с 
дизайном в духе концепта Hyundai Pony 
Coupe образца 1974 года, разработанного 
знаменитым итальянским маэстро Джор-

джетто Джуджаро. 
     О возможности появления серийной мо-
дели на базе концепта N Vision 74 предста-
вители Hyundai прежде высказывались 
неопределённо, но с надежной, а вчера юж-
нокорейское издание Money Today со-
общило со ссылкой на инсайдеров, что 
решение о серийном спорткаре принято — 
он, если верить источникам, будет назы-
ваться Pony Coupe, и будет официально 
представлен 27 мая этого года в рамках 
специального мероприятия Pony Day. 
     Источники Money Today утверждают, что 
над обликом серийного Pony Coupe рабо-
тал Фабрицио Джуджаро, сын Джорджетто 

Джуджаро. Напомним, что сейчас отец и 
сын Джуджаро управляют собственной сту-
дией GFG Style, которую они основали в 
2015 году после расставания с Italdesign. 
GFG Style в прошлом году была при-
влечена для восстановления концепта Pony 
Coupe 1974 года, в связи с чем сотрудниче-
ство с Hyundai в разработке современной 
серийной версии спорткара кажется более 
чем уместным. 
     Hyundai в последнее время много и ус-
пешно заигрывает с ретро-дизайном: после 
разовых электромодов на базе серийных 
классических Hyundai Pony и Hyundai 
Grandeur компания представила серийный 
седан Grandeur нового поколения с элемен-
тами ретро в дизайне экстерьера и интерь-
ера — в Южной Корее он мгновенно стал 
хитом. Ретро-мотивы есть и в дизайне се-
рийного электрического кросс-хэтчбека 
Hyundai Ioniq 5, который в прошлом году за-
воевал титул World Car Of The Year. Серий-
ный Pony Coupe, вероятно, будет встречен 
публикой не менее тепло. 
     Пока, к сожалению, нет никаких сведе-
ний о технической начинке серийного Pony 
Coupe. Концепт N Vision 74 имеет довольно 
сложную электрическую силовую установку 
с комбинированным питанием: у него зад-

ний привод, каждое из задних колёс вра-
щает собственный электромотор, их макси-
мальная совокупная отдача — более 500 
кВт (680 л.с.) и 900 Нм. Ёмкость 800-воль-
товой батареи — 62,4 кВт, а дополнитель-
ную дальнобойность даёт расположенный 
спереди водородный электрохимический 
генератор пиковой мощностью 95 кВт (129 
л.с.). Два углепластиковых баллона с водо-
родом размещены поперечно над задним 
мостом и электромоторами, они в сумме 
вмещают 4,2 кг газа. Запас хода Hyundai N 
Vision 74 на одной зарядке/заправке превы-
шает 600 км. До 100 км/ч концепт разго-
няется примерно за 4 с, максимальная 
скорость — свыше 250 км/ч. 
     Компания Hyundai является одним из ми-
ровых лидеров в разработке водородных 
машин, но мы полагаем, что серийный Pony 
Coupe окажется традиционным электромо-
билем с батарейным питанием и в его ос-
нову, скорее всего, ляжет хорошо известная 
платформа E-GMP, а отдача окажется на 
уровне Kia EV6 GT и ещё не представлен-
ного Hyundai Ioniq 5 N (премьера состоится 
в июле), то есть можно ожидать около 600 
л.с. 
 

На фото:  Hyundai N Vision 74

ч е т ы р е  к о л е с а Ретромания продолжается:  
концепт Hyundai N Vision 74  

превратится в серийную модель

 
     Молодая итальянская компания Laffite 
Automobili, основанная французским гонщи-
ком Бруно Лаффитом, хочет добиться ус-
пеха в лакшери-сегменте автомобильного 
рынка с тремя электрическими суперка-
рами — Atrax, LM1 и Barchetta. 
     Бруно Лаффит — это племянник Жака 
Лафитта, известного французского гонщика 
Формулы-1, выступавшего в 70-х и 80-х 
годах прошлого века за команды Ligier и 
Williams, на его счету шесть побед в Гран-
При. Бруно в молодости тоже выступал в 
гонках на машинах с открытыми колёсами, 
а затем занялся автобизнесом. В середине 
прошлого десятилетия Бруно Лаффит при-
ложил руку к созданию арабской компании 
Zarooq Motors, а в 2017 году вместе с супру-
гой Летицией основал в США собственную 
компанию Laffite Supercars. Увы, оба про-
екта оказались не слишком успешными, и 
вот теперь третья попытка — итальянская 
компания Laffite Automobili со штаб-кварти-
рой в Турине. 
      Главным инвестором нового проекта Ла-
фитта стал предприниматель Паскаль 
Коэн, за инжиниринг отвечает L.M. Gianetti 
— хорошо известный в мире автоспорта 
итальянский производитель гоночных 
машин, а дизайн новых моделей Laffite 
отдан на откуп ателье GFG Style, которое в 
2015 году основали отец и сын Джорджетто 

и Фабрицио Джуджаро после расставания 
с Italdesign. Анонсированные модели Laffite, 
даром что выглядят по-разному, имеют уни-
фицированную технику, электронику и не-
которые компоненты салона. Все модели — 
заднеприводные, у всех в основе кузова 
лежит углепластиковый монокок, а под-
веска — типа пуш-род на двойных попереч-
ных рычагах «по кругу». 
     Одна из трёх новых моделей Laffite — 
это развитие концепта Bandini Dora 2020 
года от GFG Style, теперь он называется 
Laffite Barchetta. В серийной модели сохра-
нены главные «фишки» концепта — паря-
щие боковые арки и клиновидный профиль. 
Габаритная длина Barchetta — 5000 мм, 
ширина — 2000 мм, высота — 1200 мм, ко-
лёсная база — 3000 мм. 
     У Barchetta будут три версии — открытая 
с общим либо разделённым кокпитом и 
купе с углепластиковым колпаком, накры-
вающим разделённый надвое кокпит. Сило-
вая установка одна на все версии: 
электромотор выдаёт максимальные 430 
кВт (585 л.с.) и 990 Нм, разгон до 100 км/ч 
занимает 3,5 с, максимальная скорость — 
320 км/ч. Ёмкость батареи не указана, но 
обещан запас хода на одной зарядке в 390 
км. Снаряженная масса — 1700 кг. 
     Laffite LM1 — это, по сути, гоночный ав-
томобиль, адаптированный для дорог об-
щего пользования, его габаритная длина — 

5200 мм, ширина — 2000 мм, высота — 
1050 мм, колёсная база — 3150 мм. Макси-
мальная отдача силовой установки — 858 
кВт (1167 л.с.) и 1600 Нм, снаряженная 
масса — 1650 кг, запас хода на одной за-
рядке — 410 км. Первую «сотню» Laffite 
LM1 набирает всего за 1,98 с, максималь-
ная скорость — 350 км/ч. 
     Сама интересная модель в анонсирован-
ном трио — это кросс-купе Atrax с посадоч-
ной формулой 2+1, которое идейно 
повторяет прежние проекты Лаффита — 
Zarooq SandRacer и Laffite X-Road. Габарит-
ная длина Laffite Atrax — 5000 мм, ширина 
— 2000 мм, высота — 1500 мм, колёсная 
база — 2950 мм. Максимальная отдача си-

ловой установки — 858 кВт (1167 л.с.) и 
2500 Нм, снаряженная масса — 2200 кг, 
запас хода на одной зарядке — 440 км. До 
100 км/ч кросс-купе разгоняется за 3,8 с, 
максимальная скорость — 240 км/ч. 
Laffite Atrax будет предложен в двух вер-
сиях — оффроудной и дорожной (Stradale).    
Оффроудная имеет чуть более агрессив-
ный внешний обвес, дополнительные 
фары, воздухозаборники на крыше и за-
паску с лопатой на корме. 
     Каждая новая модель Laffite будет выпу-
щена тиражом от 24 до 26 экземпляров, 
диапазон цен — от 1,7 млн до 2,4 млн дол-
ларов.  

Неугомонный Лаффит:  
новая компания и три суперкара  

с дизайном от Джуджаро

  
     Европейские автопроизводители гото-
вятся распрощаться с эпохой ДВС, но про-
вожают её с почестями и выпускают 
напоследок очень крутые модели. Свою 
лепту вносит и легендарное тюниг-ателье 
Abt Sportsline из баварского города Кемп-
тен: на этой неделе оно представило оче-
редной лимитированный спецпроект на 
базе Audi RS6 последнего поколения, полу-
чивший название Legacy Edition (Legacy пе-
реводится с английского на русский как 
«наследие»). 
     Abt Sportsline — это, пожалуй, главный 
европейский специалист по доработке мо-

делей Audi, из одной только модели RS6 у 
него получились десятки интереснейших 
проектов. Abt RS6 Legacy Edition или сокра-
щённо Abt RS6-LE — не самый мощный в 
истории, но самый мощный из доступных в 
настоящий момент, ведь все 64 экземпляра 
790-сильной версии Johann Abt Signature 
Edition, сделанной в 2021 году в честь осно-
вателя фирмы Йохана Абта, давно распро-
даны. 
     Abt RS6-LE будет выпущен тиражом 200 
штук, эта версия имеет ряд уникальных ви-
зуальных особенностей — например, угле-
пластиковую вентиляционную вставку в 
капоте и оригинальный передний сплиттер, 

переходящий в боковые канарды. В состав 
углепластикового обвеса также входят на-
кладки на радиаторную решётку и вентиля-
ционные отверстия переднего бампера, 
рельефные пороги, вентиляционные сетки 
в передних крыльях, новые крышки корпу-
сов зеркал, развитый спойлер на багажной 
двери, новый задний бампер с диффузо-
ром и другие мелочи. Дополняют облик че-
тыре выхлопных патрубка из нержавеющей 
стали и окрашенные в чёрный глянец ажур-
ные кованые колёса Abt High Performance 
IR22, обутые в низкопрофильные покрышки 
Goodyear Eagle F1 SuperSport размерности 
295/30 ZR 22. 
     Салон получил новую отделку кожей, уг-
лепластиком и похожей на замшу огнеупор-
ной тканою Dinamica Soul. Руль обит 
алькантарой, на верхней части обода вы-
шита метка нулевого положения. Кнопка за-
пуска двигателя и селектор АКП получили 
шильдики Abt. Для управления настрой-
ками силовой установки нужно установить 
специальное приложение My Abt на смарт-
фон и подключить его к заводской мульти-
медийной системе MMI, чтобы можно было 
пользоваться и менять параметры прямо во 

время движения. 
     В стоке бензиновый 4,0-литровый бен-
зиновый битурбомотор V8 на актуальном 
Audi RS6 Performance выдаёт максималь-
ные 630 л.с. и 850 Нм. Abt с помощью 
новых турбокомпрессоров и интеркулера 
поднимает производительность до 760 л.с. 
и 980 Нм. 8-ступенчатый «автомат», си-
стема полного привода и тормоза остаются 
стандартными, а вот в подвеску Abt уста-
навливает регулируемые пружины и новые 
стабилизаторы поперечной устойчивости.     
Как сказалось увеличение мощности на 
разгонной динамике, Abt, к сожалению, не 
сообщает. Стоковый Audi RS6 Performance 
набирает первую «сотню» за 3,4 с, макси-
мальная скорость — 305 км/ч. 
     Abt RS6-LE стоит от 102 600 евро, кото-
рые нужно прибавить к цене донорского ав-
томобиля (от 135 000 евро). 
     Добавим, что Abt сегодня — это не 
только тюнинг-ателье, а целая группа ком-
паний, куда входит в том числе Abt e-Line 
GmbH, отвечающая за разработку электри-
ческих и водородных силовых установок. 
 

Abt Audi RS6 Legacy Edition: наследие 
великой эпохи с 760-сильным  

V8 под капотом
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     В США живёт 336 
млн человек, средняя 
плотность населения на-
ходится на одном уровне с 
Латвией и примерно вчет-
веро превышает соответ-
ствующий показатель в 
России. Несмотря на это 
большая часть террито-
рии США освоена очень 
слабо, это можно заме-
тить по ночным снимкам 
со спутника, по картам 
расположения АЗС, да и 
просто по карте плотности 
населения. В этом мате-

риале предлагаю разо-
браться, почему 80% 
американцев проживает в 
восточной части США, а 
многие западные регионы 
страны пустуют. 
  

Долгий путь на 
Запад  

     На картинке выше 48 
соседних штатов США (то 
есть без Аляски и Гава-
йев) разделены на 2 части  
одной линией, которую 
принято называть "эф-
фективным" 100-м мери-
дианом западной долготы. 
Ответ на вопрос, почему 
эта линия находится 
именно здесь, а не 
левее/правее, будет чуть 
позже. Для начала стоит 
выяснить, почему так 
вышло, что восточная по-
ловина США населена в 
разы больше западной. 
     Освоение территории 
современных Штатов ев-
ропейскими колонистами 
началось именно с восточ-
ного побережья. Первым 
поселением стал Джейм-
стаун в 1607 году. А вот на 

западном побережье по-
стоянных поселений не 
было вплоть до 1769 года. 
Виной тому — чрезвычай-
ная географическая уда-
ленность от Европы. 
     Панамский канал был 
открыт только в 1920 году, 
а до того момента путь из 
старого Света к калифор-
нийскому побережью 
представлял собой путе-
шествие в обход Южной 
Америки через пролив 
Дрейка. Длительность 
пути в 17 веке составляла 
9...12 месяцев (в одну сто-
рону). В то же время для 
пересечения Атлантики и 

высадки на восточном по-
бережье Америки парус-
ным кораблям из Европы 
требовалось "всего" 2 ме-
сяца. Темпы освоения ев-
ропейцами американских 
территорий можно оце-
нить на картинках. 
     Конечно, прибывшие на 
восточное побережье по-
селенцы могли добраться 
до берега Тихого океана и 
по суше, но в то время 
такое путешествие зани-
мало около года, так как 
дорога была, мягко го-
воря, непростой. И все же 
европейская цивилизация 

постепенно шла вглубь 
североамериканского кон-
тинента. Об этом до-
вольно красноречиво 

говорит изменение поло-
жения "центра масс" насе-
ления в США: начиная с 
1790 года эта точка мед-
ленно, но верно сдвига-
ется на запад. 
      Итак, в силу географи-
ческого положения у вос-
точной части США была 
"фора" в развитии продол-
жительностью в несколько 
столетий. Казалось бы, от-
крытие Панамского ка-
нала и появление 
современных видов на-
земного транспорта 
должно было привести к 
значительному выравни-

ванию численности насе-
ления на западе и вос-
токе, но этого так и не 
произошло, теперь причи-

ной стал пресловутый 
100-й меридиан. 
 

Линия на карте  
     Впервые про 100-й ме-
ридиан стали говорить в 
конце 1870-х годов, когда 
американский географ 
Джон Уэсли Пауэлл опре-
делил климатическую гра-
ницу между засушливым 
Западом и плодородным 
Востоком. Он заметил, что 
вдоль 100-го меридиана 
западной долготы количе-
ство осадков составляет ~ 
51 см в год (20 дюймов). 
Слева от этой линии коли-

чество осадков резко со-
кращается, а справа на-
оборот растёт. 
     Что такое 51 см в год? 

Это минималь-
ное количество 
осадков, кото-
рое позволяет 
вести сельское 
хозяйство без 
обязательного 
внедрения си-
стем орошения. 
Также оно яв-
ляется погра-
н и ч н ы м 
з н а ч е н и е м , 
определяющим 
типы культур, 

которые можно выращи-
вать в конкретной местно-
сти. В частности, справа 
от 100-го меридиана ос-
новной сельскохозяй-
ственной культурой 
является влаголюбивая 
кукуруза, и это главная с/х 
культура в США. А вот 
слева от упомянутой 
линии вместо неё выра-
щивают засухоустойчивые 
сорта пшеницы. 
     100-й меридиан в наше 
время — это скорее усто-
явшееся выражение. В 
силу изменения климата 
та разделяющая линия, на 

которой выпадает ~ 51 см 
осадков в год, сместилась 
на восток и теперь нахо-
дится возле 98-го мери-
диана.  
     Низкое количество 
осадков в центральных и 
западных регионах США 
связано с рельефом: гор-
ная система Кордильер не 
пропускает теплый, влаж-
ный ветер с побережья Ти-
хого океана вглубь 
страны. Когда воздушные 
массы натыкаются на гор-
ную цепь, они охлаж-
даются, влага 
конденсируется и выпа-
дает в виде осадков. Эти 

осадки питают реки и 
ручьи, но те бегут не 
вглубь континента, а об-
ратно в сторону Тихого 
океана.   
 

Вывод 
     Западная часть США 
долгое время была очень 
малонаселенным регио-
ном из-за географической 
удаленности от Европы. 
Крупные города здесь по-
явились на десятки лет 
позже, чем на Востоке, да 
и те расположились пре-
имущественно около по-
бережья Тихого океана. 
Остальные территории на 
восточной половине 
страны представляют 
собой высокие горные 
цепи и места, где из-за де-
фицита осадков в послед-
нее время даже 
пересыхают немногочис-
ленные реки. Последнее 
не способствует ни разви-
тию сельского хозяйства, 
ни росту населения. 

iXBT.com.  
Фото: www.usgs.gov,  
maptitude1.tumblr.com 
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     В среднем европейцы 
живут больше 80 лет. 
Дольше всего — испанцы, 
около 83 лет 
 
     Продолжительность жизни — 
важнейший инструмент для от-
слеживания благосостояния об-
щества, который используется в 
том числе и для разработки го-
сударственной политики. 
    Франция, например, пытается 
уменьшить нагрузку на систему 
социального обеспечения, уве-
личившуюся, когда население 
стало жить дольше. Для реше-
ния этой проблемы француз-
ское правительство приняло, 
хотя и столкнувшись с народ-
ным недовольством, ряд ре-
форм, направленных на 
увеличение пенсионного воз-
раста и поощрение людей рабо-
тать более долгое время. 
     Но сегодня дольше живут не 
только французы. Во всем Евро-

союзе ожидаемая продолжи-
тельность жизни растет уже в 
течение нескольких десятиле-
тий. 
 
Где в Европе живут 
дольше всех? 
 
     По данным европейского ста-
тистического агентства Eurostat, 
в 2021 году средняя продолжи-
тельность жизни в Евросоюзе 
составила 80,1 года, однако эти 
данные немного ниже 2020 и 
2019 годов — вероятно, на них 
повлиял рост смертности во 
время пандемии COVID-19. 
     В 2019 году ожидаемая про-
должительность жизни достигла 

исторического максимума — 
81,3 года, но в 2020 году снизи-
лась до 80,4. 
     Несмотря на небольшой 
спад, от которого мы, вероятно, 
скоро оправимся, продолжи-
тельность жизни имеет тенден-
цию к росту. Официальная 
статистика показывает, что с 
1960-х годов она увеличивалась 
более чем на два года за деся-
тилетие. 
 

Продолжительность 
жизни в ЕС 
 
     В целом европейские жен-
щины живут дольше мужчин 
(82,9 лет против 77,2 лет при 
рождении в 2021 году). 
     Страной с самой высокой 
ожидаемой продолжитель-
ностью жизни является Испа-
ния, где живут в среднем 83,3 
года. За ней следуют Швеция 
(83,1 года), Люксембург и Ита-
лия (обе — по 82,7 года). 
Самая низкая продолжитель-
ность жизни прогнозируется в 
Болгарии (71,4 года), Румынии 
(72,8 года) и Латвии (73,1 года). 
     Различия между странами ин-

тересны, но разница в продол-
жительности жизни в регионах 
внутри страны могут быть еще 
более удивительной. Например, 
в испанском регионе Андалусия 
люди живут более 81,7 лет, а жи-
тели столичного региона Мад-
рид — 85,4 лет, на четыре года 
больше. 
     Аналогичные тенденции на-
блюдаются и в Италии. Италь-
янцы, живущие на южном 
острове Сицилия, могут рассчи-

тывать прожить около 81,3 года, 
а те, кто живет на севере, в 
Трентино, недалеко от границы 
с Австрией, — 84,2 года, то есть 
на три года больше. 
 
В каких странах  
продолжительность 
жизни повысилась 
больше всего? 
 
     Больше всех увеличили про-
должительность жизни эстонцы, 
которые за период с 2000 по 
2021 год прибавили 6,1 года. За 
Эстонией следуют Ирландия 
(+5,8), Люксембург (+4,7), Дания 
(+4,6) и Словения (+4,5). 
     Успехи пятерки лидеров по-

разительны, особенно в сравне-
нии с другими странами, да и 
просто со средним показателем 
по ЕС, где зафиксирован рост 
на 2,5 года. 
     В Болгарии, напротив, люди 
умирают более молодыми, чем 
раньше: ожидаемая продолжи-
тельность жизни при рождении 
в 2021 году была на 0,2 года 
меньше, чем в 2000 году. Счита-
ется, что такая ситуация — ре-
зультат ряда факторов, среди 
которых неэффективная си-
стема здравоохранения и более 
высокие показатели смертности 
от инсульта, чем в большинстве 
стран Евросоюза, говорится в 
отчете Еврокомиссии по здраво-
охранению. 
 
Ожидаемая продолжи-
тельность здоровой 
жизни 
 
     Ожидаемая продолжитель-
ность здоровой жизни показы-
вает, прожиты ли наши 
последние годы в добром здра-

вии. 
     В 2020 году среднее число 
лет здоровой жизни при рожде-
нии в Евросоюзе составило 64,5 
года для женщин и 63,5 года для 
мужчин. Это число также пре-
терпело эволюцию: с 2011 по 
2020 год оно увеличилось на 2,6 
года, поднявшись с 61,4 здоро-
вых лет до 64. 
     Швеция — страна, население 
которой проживает больше 
всего здоровых лет в ЕС (жен-
щины живут в среднем 72,7 здо-
ровых лет, а мужчины — 72,8 
здоровых лет). За шведами сле-
дуют итальянцы и мальтийцы — 
68,7 против 67,2 и 70,7 против 
70,2 здоровых лет соответ-

ственно. 
     Интересно, что Дания, не-
смотря на высокие позиции в 
шкале долголетия, сильно от-
стает по количеству здоровых 
лет, занимая лишь четвертое 
место: женщины живут в сред-
нем 57,7 здоровых лет, а муж-
чины — 58,1. 
     Латвия — страна с наимень-
шим количеством здоровых лет 
жизни как для женщин, так и для 
мужчин: 54,3 и 52,6 соответ-
ственно. 
 
Почему продолжи-
тельность жизни уве-
личивается? 
 
     Мы живем и остаемся здоро-
выми дольше в силу целого 
ряда факторов. Но самым важ-
ным из них является снижение 
младенческой смертности. 
     Шансы на то, что новорож-
денный выживет, увеличились с 
50% до 96% во всем мире. В пе-
риод с 2011 по 2021 год уровень 
младенческой смертности в ЕС 

снизился с 3,8 смертей на 1000 
рождений до 3,2 смертей на 
1000 рождений. 
     А за последние 20 лет уро-
вень младенческой смертности 
снизился почти вдвое (6,2 
смерти на 1000 в 1999 году). 
     В 2021 году самые высокие 
показатели младенческой 
смертности в Евросоюзе были 
зарегистрированы в Болгарии 
(5,6 смертей на 1000 рождений) 
и Румынии (5,2 смертей на 1000 
рождений), а самые низкие — в 
Финляндии, Словении и Швеции 
(во всех странах по 1,8 смертей 
на 1000 рождений). 

ru.euronews.com  
Фото: Canva  
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Продолжительность жизни: в каких странах Европы живут дольше? 
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м е д и ц и н а  и  з д о р о в ь е ВОЗ прекратил действие  
чрезвычайной ситуациииз-за COVID 
в мире: что это значит для Канады?

Канадские ученые используют 
ядерные технологии  

для разработки инновационного 
лечения рака

     Группа канадских исследователей под ру-
ководством UBC получила федеральное фи-
нансирование в размере 23,7 миллиона 
долларов на разработку радиофармацевтиче-
ской терапии для лечения некоторых видов 
рака. 
     В отличие от традиционной лучевой тера-
пии, которая направлена на отдельные уча-
стки тела, что затрудняет лечение рака, 
радиофармацевтическая терапия направлена 
на лечение скоплений раковых клеток по 
всему организму пациента. 
     "Это святой Грааль в лечении рака", - по-
яснил в пресс-релизе главный исследователь 
доктор Франсуа Бенар, который является про-
фессором радиологии и старшим исполни-
тельным директором Института исследований 
рака Британской Колумбии. 
     Ключевой проблемой в этом исследовании 
является преодоление глобальной нехватки 

радиоизотопов, в частности актиния-225. Ко-
личество этого элемента, эквивалентное всего 
нескольким песчинкам, достаточно для лече-
ния до 2 000 пациентов в год, но обеспечить 
даже такое количество этого элемента 
сложно. 
     Партнером Университета Британской Ко-
лумбии в этом исследовании является TRI-
UMF - канадский центр ускорителей ядерных 
частиц, который надеется помочь восполнить 
нехватку. 
     Рак остается главной причиной смерти в 
Канаде, и ожидается, что у каждого второго ка-
надца он будет диагностирован в течение 
жизни, говорится в пресс-релизе. Группа ис-
следователей намерена в ближайшие годы 
провести клинические испытания, чтобы уско-
рить внедрение радиофармацевтической те-
рапии в Канаде.  

     Всемирная организация здравоохранения 
отменила чрезвычайную ситуацию в связи с 
вирусом COVID-19, ссылаясь на повышение 
иммунитета, уменьшение числа смертей и 
снижение нагрузки на больницы. Но хотя си-
туация с этим вирусом улучшилась во всем 
мире, она также выявила серьезные про-
блемы в системе здравоохранения Канады. 
     Канадские эксперты заявили, что незави-
симо от решения ВОЗ, COVID останется про-
блемой для общественного здравоохранения 
на долгие годы и оставит неизгладимые 
следы в ней. 
     После заявления ВОЗ Агентство обще-
ственного здравоохранения Канады в своем 
заявлении сообщило, что оно "продолжит ра-
боту с провинциями и территориями для реа-

лизации долгосрочного, устойчивого подхода 
к постоянному контролю за COVID-19". 
      Согласно последним федеральным дан-
ным, число госпитализаций, связанных с 
COVID, в Канаде по-прежнему остается высо-
ким: по всей стране 2 881 человек госпитали-
зирован с COVID, хотя с начала года этот 
показатель продолжает снижаться. 
     Эксперты предупредили, что нагрузка, ко-
торую пандемия продолжает оказывать на си-
стему здравоохранения, будет ощущаться 
еще долгие годы, поскольку длительный 
COVID влияет на инфицированных, а за-
держки с проведением онкологических скри-
нингов и операций приводят к огромным 
отставаниям в системе здравоохранения Ка-
нады.  

Как спасти кишечник  
от разрушения

      Важно знать, что в результате приема ан-
тибиотиков страдает кишечник, в том числе 
так называемые хорошие бактерии, которые 
обеспечивают работу всего организма. По-
этому такие препараты рекомендуется прини-
мать только по назначению хорошего врача, 
когда это действительно требуется и нет дру-
гого выбора. 
     "Прием антибиотиков может плохо отра-
зиться на вашем иммунитете, самочувствии, 
настроении, возможно, фигуре и в целом на 
здоровье на годы вперед", - еще раз отметила 
врач, посоветовав для восстановления кишеч-
ника и роста хороших бактерии изменить свой 
рацион, включив в ежедневное меню ряд про-
дуктов. 
     Так, вместо бутербродов и жареных жирных 
блюд на завтрак она рекомендует есть кашу. 

Подойдут различные крупы и для обеденного 
меню. Если нет противопоказаний, то отлич-
ным вариантом для гарнира станут бобовые. 
"Каждый день ешьте источники резистентных 
крахмалов (гречка, овсяные хлопья долгой 
варки или голозерный овес, нут и другие бобо-
вые", - отмечают диетологи. 
     Кроме того, в список продуктов, которые 
стоит есть каждый день для восстановления 
нормальной работы кишечника, рекоменду-
ется включить источники полифенолов (фио-
летовая кочанная капуста, красный и черный 
виноград, оливки, оливковое масло, брокколи, 
черный и красный рис, черное и красное киноа 
и так далее). Пойдут на пользу бананы, лук, 
100% какао, зеленыи ̆чай, цикорий, бурый рис, 
миндаль, черная смородина, морковь.

Менее половины канадцев  
удовлетворены системой  

здравоохранения в своих провинциях
      Согласно данным нового опроса, прове-
дённого компанией Ipsos, менее половины ка-
надцев довольны системой здравоохранения 
в своих провинциях, а большинство считает, 
что частные клиники могут предоставлять 
услуги быстрее. Растущее недовольство си-
стемой здравоохранения Канады стало оче-
видным после пандемии, когда в больницах 
участились случаи выгорания медицинских 
работников из-за чего началось их массовое 
увольнение. Проблема эффективности здра-
воохранения актуальна в Канаде на протяже-
нии последних нескольких лет. Многие 
канадцы говорят, что время ожидания в  отде-
лениях неотложной помощи и поиски семей-
ного врача занимают слишком много времени. 
     Как показал опрос, проблемы со здраво-
охранением, финансируемым государством, 
привели к более позитивному восприятию 
частных клиник. Опрос показал, что 48% ка-
надцев недовольны системой здравоохране-
ния в стране. Результаты оказались ниже 
среди женщин (43%) и жителей атлантической 
части Канады (25%), а также среди жителей 
Саскачевана и Манитобы (34%). 
     Опрос проходил в период с 17 по 20 марта, 
участие в нём приняли 1 164 канадца в воз-
расте 18 лет и старше. 
     Как и в предыдущих опросах, четверо из 10 
человек (38%) считают, что инвестиции в здра-

воохранение, сделанные за последнее деся-
тилетие, никак не помогли ему. Около 30% 
считают, что за это же время состояние здра-
воохранения ухудшилось. Сомнения в си-
стеме выше в атлантических провинциях 
(46%) по сравнению с Британской Колумбией 
(24%), Альбертой (30%), Саскачеваном и Ма-
нитобой (38%), Онтарио (31%) и Квебеком 
(24%). Большинство канадцев (67%) считают, 
что частные организации способны предо-
ставлять медицинские услуги быстрее, чем 
учреждения, финансируемые государством. 
     Тем временем правительство Онтарио пы-
тается привлечь больше частных партнёров в 
систему здравоохранения провинции, что, по 
мнению критиков, является шагом к полной 
его приватизации. Около 52% канадцев со-
гласны с тем, что доступ к частному здраво-
охранению должен быть расширен, показал 
опрос Ipsos. 
     Большинство жителей Квебека также со-
гласны (69%) с предложением правительства 
своей провинции открыть две больницы, 
управляемые частными компаниями. По дан-
ным Ipsos, жители Квебека считают, что их си-
стема здравоохранения слишком 
забюрократизирована (83%) и она должна 
быть децентрализована (72%), причём эти по-
казатели превышают средние по стране.

Названы три продукта, которые 
могут довести до панической атаки
      Многих людей с повышенной тревож-
ностью интересует, какие продукты стоит 
ограничить или исключить из рациона вовсе, 
чтобы максимально обезопасить себя от па-
нических атак и прочих неприятных состояний. 
Как отметила кардиолог, кардиопсихолог, кан-
дидат медицинских наук Анна Кореневич, есть 
такие продукты, которые действительно уси-
ливают тревожность. 
     "Мои пациенты довольно часто рассказы-
вают историю, что первый приступ панической 
атаки они пережили на следующий день после 
употребления большого количества алкоголя", 
- сказала врач. 
     Она уточнила, что усиление тревоги после 
алкоголя происходит при длительном (это 
годы) накоплении напряжения. И когда чело-
век постепенно увеличивает дозу спиртного, в 
какой-то момент накрывает обратный эффект 
- тревожность повышается. 
     "Продукты метаболизма алкоголя яв-

ляются, по сути, ядом для нашего тела", - еще 
раз подчеркнула кардиолог. 
     Насторожить должны и неприятные ощу-
щения в области сердца, усиление сердцебие-
ния, прилив жара после употребления кофе. 
Это часто говорит о том, что человеку стоит 
пройти курс терапии. После этого, как показы-
вает практика, с удовольствием начинают 
пить кофе даже те люди, которые годами ока-
зывались от напитка из-за побочных эффек-
тов. Так вот, они уходят. 
     "У спокойных людей, у которых нет тревоги, 
эти эффекты от кофе ощущаются как прилив 
сил и бодрости. У людей с повышенной тре-
вожностью возникают неприятные ощущения 
- приступ сердцебиения, паники и так далее", 
- пишет врач. 
     Также усиливать тревогу по механизму сти-
муляции симпатической нервной системы 
могут различные острые специи и приправы, 
например, горчица.

     Чтобы печень была здоровой, помогала эф-
фективно выводить токсины из организма и 
работала без перебоев, важно пересмотреть 
свой рацион, обязательно включив в него не-
жирный белок, полезные жиры, овощи. Об 
этом пишет в своем Telegram-канале эндокри-
нолог Екатерина Янг. 
     "Печень не просто фильтрует. Она преобра-
зует токсичные вещества в менее токсичные 
для их безопасного выведения из организма. 
Также она вырабатывает желчь, необходимую 
для переваривания жиров, усвоения жирора-
створимых витаминов", - отметила врач. 
     Помимо этого, печень помогает организму 
бороться с инфекциями и болезнями, постав-
ляя аминокислоты и белки для синтеза имму-
ноглобулинов, интерферона, антител. 
     Чтобы дополнительно не увеличивать на-
грузку на орган, стоит обратить внимание на 
ряд продуктов - их рекомендуется убрать из 
ежедневного рациона. 
     Вредят печени обработанные продукты, на-

пример, всевозможные консервы. Безусловно, 
один из главных врагов - алкоголь. Этот ток-
син провоцирует воспалительный процесс в 
печени. Также важно следить за количеством 
кофеина. 
     "1-2 чашки кофе в первой половине дня 
через 30 минут после еды считаются безопас-
ными. Однако чрезмерное потребление ко-
феина со временем может привести к 
потенциальным проблемам со здоровьем", - 
подчеркнула эндокринолог. 
     Кроме того, следует быть аккуратнее с 
фастфудом, сладостями. Особый разговор - 
фруктоза. Дело в том, что никакие другие 
клетки не способны усвоить фруктозу. Она вся 
расщепляется в печени без участия инсулина, 
с образованием триглицеридов. 
     "Переизбыток триглицеридов приводит к 
воспалению. Фруктоза - это это в том числе 
мёд, фрукты, сухофрукты", - предупредила 
врач. 

Врач назвала три продукта,  
разрушающие печень
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Составлен рейтинг самых вредных 
спиртных напитков

     Врачи составили рейтинг алкогольных на-
питков и объяснили, в каких дозах они осо-
бенно опасны. По словам врачей-гепатологов, 
алкоголь может повысить риск развития зло-
качественных опухолей. 
     Рейтинг составлен по принципу возраста-
ния вредности напитков. 
    1, Сухие вина, преимущественно красные. 
В них много полифенолов. В белых сухих 
винах таких веществ меньше. Также в сухих 
винах мало сахара. 
    2, Пиво. В нем много сахаров. 
   3, Напитки с крепостью около 40 градусов. 

Они более вредны, так как этанол - это канце-
роген, а в них его концентрация выше. Кроме 
того, крепкие напитки часто запивают соком 
или газировкой, что делает их еще вреднее. 
    4. Сладкие алкогольные напитки. А именно 
- сладкие и полусладкие вина, крепленые 
вина, коктейли. Главный их недостаток - мно-
жество сахаров, которые в сочетании с этано-
лом очень вредны для печени. 
     При этом надо помнить, что чрезмерное 
употребление любого алкоголя вредит здоро-
вью.

Реклама в газете =  
эффективность вашего бизнеса  
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     Поймала себя на мысли, что испы-
тываю сопротивление, когда вижу «дать 
на чай» на платежной машинке - везде, 
где можно и нельзя. «Прямо такую не-
приязнь испытываю, что кушать не 
могу» (с). 
     Чаевые изначально предполагают 
какой-то сервис, и мы с благодарностью 
его оцениваем и даем понять, что нам 
понравилось или нет. В Канаде и США 
есть негласное правило оставлять чае-
вые официантам, так как рестораторы 
перекладывают ответственность за за-
работок официантов на посетителей. И 

это стало уже неотъемлемой частью 
культуры. После ковида процент для 
чаевых резко вырос, и это тоже объ-
яснимо в связи с экономической ситуа-
цией. Но мне совсем непонятно, почему 
мне предлагают дать чаевые в детском 
магазине кассиру, или за то, что мне по-
ложили шарик мороженого в ice -cream 
shop. И поверьте, я с радостью оставлю 
чаевые, если вы их заслужили. Но тен-
денция такова, что и официанты и дру-
гие жаждущие чаевых, принимают это 
как должное. Но если нет обслуживания, 
то за что благодарить? Я чувствую, что 
меня принуждают к чаевым, и я вынуж-
дена их давать под влиянием социаль-
ного давления, а также методов, 
которые не очевидны с первого взгляда, 
но влияют на принятие решений. Также 
наряду с увеличением мест, где нужно 
платить чаевые, увеличились и сами 
чаевые вплоть до 30 процентов. Есть 
мороженое стало выгоднее дома. 
     В 2014 году в Айове провели иссле-
дование, согласно которому выясни-
лось, что покупателям предлагается три 
опции на платежной машинке, и допол-
нительный шаг если они не хотят пла-
тить или хотят дать определенную 
сумму. Такая психологическая уловка 
увеличила чаевые на 38 процентов. В 
чем же уловка? Мы как люди разумные 
хотим не многоступенчатый выбор, а 

простой, и поэтому по инерции не про-
ходим по дополнительному шагу: вы-
брать свою сумму чаевых, а просто 
нажимаем на доступные опции.  
     И тут включается вторая психологи-
ческая ловушка. Обычно мы выбираем 
не первую опцию и не последнюю, а по-
середине, что приводит в нынешних 
реалиях к 20 или 25 процентам чаевых.  
В платежных машинах заключен еще 
один нюанс. Эти чаевые нельзя потро-
гать, а значит расстаться с ними гораздо 
проще. 
     Представьте, что ваш счет в ресто-
ране 200 долларов, а чаевые 20%–40 
долларов - в купюрах их сложнее от-
дать, чем через платежную машинку. 
     За последний год индустрия услуг 
словно проверяет народ на прочность – 
можно надавить или нельзя, поскольку 
в ковидные времена нас просили под-
держать бизнесы и давать чаевые, 
чтобы бизнес не закрылся и выжил, то 
сейчас чаевые воспринимаются как что-
то само собой разумеющееся. А мне бы 
хотелось давать чаевые за работу. За 
отличную работу.

Давать на чай или не давать? 
Вот в чем вопрос

НатальяНаталья   ОвечкинаОвечкина   
психологпсихолог
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     Канадцам, планирующим этим летом 
отправиться на Карибы, стоит ознакомиться с 
некоторыми обновленными рекомендациями 
для путешественников.  
     Хотя многие острова Карибского бассейна 
безопасны для посещения, в некоторых стра-
нах отмечается резкий рост преступности. В 
некоторых случаях грабежи перерастают в на-
силие. Существуют определенные опасения 
по поводу безопасности Ямайки, Багамских 
островов и Доминиканской Республики, по-
этому путешественникам следует ознако-
миться с текущими рекомендациями перед 
планированием поездки. 

 Ямайка 
     Правительство Канады предупреждает, что 
на Ямайке высокий уровень насильственной 
преступности, и местные власти периодически 
объявляют чрезвычайное положение для 
борьбы с бандитизмом. 
      Туристов предупреждают, что «насиль-
ственные преступления, включая вооружен-
ные ограбления и убийства, являются 
проблемой в крупных городах и туристических 
районах, включая части Кингстона и Монтего-
Бей, несмотря на присутствие полиции для 
борьбы с преступной деятельностью». 
       Существует риск, что путешественники 
также окажутся под перекрестным огнем банд, 
поскольку на Ямайке широко распространено 
огнестрельное оружие.Если вы путешествуете 
на Ямайку во время чрезвычайного положе-
ния, вы можете подвергнуться обыску со сто-
роны сил безопасности.   
      В обновленном бюллетене от 24 апреля го-
ворится, что в популярных туристических рай-
онах и местах скопления людей 
распространены карманные кражи и кражи 
сумок. Мелкие преступления чаще происходят 
во время крупных мероприятий и демонстра-
ций. 
  
Багамские острова 
     В настоящее время путешественники, по-
сещающие Багамские острова, подвергаются 
повышенному риску из-за высокого уровня 
преступности, особенно во Фрипорте и На-
ссау. В этих районах туристам следует про-
являть повышенную осторожность. 
Вооруженные ограбления, кражи со взломом,  

 
похищение сумок, воровство, мошенничество 
и сексуальные нападения являются наиболее 
распространенными преступлениями. 
      На терминалах круизных судов и в по-
пулярных курортных зонах часто происходят 
ограбления, даже в дневное время. Преступ-
ность возрастает во время праздников. 
     Избегайте районов Нассау «за холмом» (к 
югу от Ширли-стрит) и Фиш-Фрай (Аравак-
Кей), особенно в ночное время. Число сексу-
альных нападений в Нассау, в том числе на 
острове Парадайз, растет, но они часто про-
исходят по всей стране. В некоторых случаях 
жертвы находились под воздействием нарко-
тиков. 
 

Доминиканская Республика 
     Насильственные преступления имеют 
место, особенно в крупных городах, но наибо-
лее значительную угрозу для туристов пред-
ставляют «оппортунистические 
преступления» (преступления, обусловлен-
ные определенными обстоятельствами). Тури-
сты — обычная мишень для краж, таких как 
карманные кражи и выхватывание сумок, а 
уровень преступности возрастает в периоды 
праздников. 
     У путешественников, отдыхающих на курор-
тах «все включено», могут быть украдены 
вещи из «сейфов в гостиничных номерах, а 
также из автомобилей, особенно арендован-
ных». Воры также крадут сумки и другие цен-
ные вещи, хватая их во время езды на 
мотоциклах, скутерах или велосипедах. Они 
могут даже залезть в машины, включая такси, 
когда те останавливаются на красный свет. За-
регистрированный багаж также крадут в аэро-
портах, чаще всего во время вылета. Вещи 
также крадут из ручных сумок, когда путеше-
ственники проходят через службу безопасно-
сти. 
      Когда речь идет о приобретении туристи-
ческой страховки, канадцам следует учиты-
вать, что большинство полисов включают 
пункт, в котором говорится о правительствен-
ных рекомендациях по путешествиям. Вы мо-
жете не получить компенсацию за отмену 
поездки, если вы купили путевку во время дей-
ствия предупреждения, в зависимости от 
уровня риска, который был оценен канадским 
правительством.

 Канадцев предупреждают  
о росте числа преступлений  

в 3-х странах Карибского бассейна

туризм

 
      Горнодобывающая промышленность 
создает больше загрязняющих веществ, чем 
любая другая отрасль в Северной Америке, 
говорится в новом докладе. 
     Проанализировав данные примерно 24 000 
промышленных объектов в Канаде, Мексике и 
США, Комиссия по экологическому сотрудни-
честву (CEC) отследила более 5 млрд кг  про-
мышленных загрязняющих веществ, 
создаваемых на континенте каждый год. 
     По имеющимся данным, только в 2020 году 
эти три страны вместе выбросили или пере-

дали более 5,2 млрд кг промышленных загряз-
нителей, причем 46%, или 2,4 млрд кг, 
поступило из Канады. Только 18 млн кг 
(0,35%) поступило из Мексики, а 2,7 млрд кг 
(53%) — из США. 
     Наибольшее общее количество промыш-
ленных загрязнителей было зарегистриро-
вано в горнодобывающей промышленности 
(36%), за которой следуют производство пер-
вичных металлов (12%), химическое про-
изводство (11%) и добыча нефти и газа (7%). 
Первое место по выбросам в атмосферу в Ка-
наде занимают предприятия по добыче нефти 
и газа и химическому производству в Аль-
берте и Манитобе, во главе с предприятием 
компании Suncor по добыче нефтеносных пес-

ков в Форт МакМюррей, Альберта.   Городские 
очистные сооружения в Торонто и Калгари вы-
брасывали больше всего загрязняющих ве-
ществ в воду. 
     В 2020 году Онтарио заняла первое место 
по выбросам всех промышленных загрязняю-
щих веществ (29%), значительные объемы 
также были зарегистрированы в Британской 
Колумбии (22%), Альберте (18%) и Квебеке 
(12%). 
     Что касается канадских водосборных бас-
сейнов, то на район реки Святого Лаврентия 
пришелся 21% всех выбросов или переноса 
загрязняющих веществ, далее следуют река 
Маккензи (19%), побережье Гудзонова залива 
(15%), река Нельсон (15%) и побережье Ат-

лантического океана (12%). 
     В 2020 году между тремя странами было 
перемещено более 182 млн кг промышленных 
загрязнителей, причем 67% из Канады было 
направлено в США. 
     Данные, использованные в исследовании, 
были предоставлены промышленными пред-
приятиями в федеральные регистры загрязне-
ния, такие как Национальный кадастр 
выбросов загрязняющих веществ Канады. Од-
нако в отчете также отмечены пробелы в тре-
бованиях к отчетности между Канадой, США и 
Мексикой. 
     Например, предприятия по добыче нефти 
и газа и очистные сооружения не подлежат от-
четности в США.

Основные источники загрязнения 
атмосферного воздуха в Канаде

экология
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     А Адель — 35 лет. 
Почему ее любит весь 
мир и в чем секрет по-
пулярности 
. В музыкальной инду-
стрии она — богиня, в ре-
альности — соседская 
девчонка  
     15 лет назад журнал 
Billboard заявил: «У Адель 
действительно есть по-
тенциал стать одним из 
самых уважаемых и вдох-
новляющих международ-
ных артистов своего 
поколения». Автор этого 
тезиса даже представить 
не мог, как был прав. Про-
сматривая базовую ин-
формацию о британской 
певице, которая взяла за 
основу творчества испо-
ведание, можно утонуть в 
количестве премий и ре-
кордов, а также перечис-
ленных имен артистов, 
которые вдохновили 
Адель или которых вдох-
новила Адель. 
     Больше 170 млн пла-
стинок и 100 млн синглов, 
проданных по всему миру, 
16 премий «Грэмми», 12 
премий Brit Awards, один 
«Оскар», один «Золотой 
глобус» и одна «Эмми» 
(Адель шутит, что, нахо-
дясь в шаге от статуса 
EGOT, то есть пока без те-
атральной премии 
«Тони», ей больше подхо-
дит ее EGO). Billboard 
присудил певице ли-
дерство в категориях «Ар-
тистка года», «Альбом 
года» и «Песня года» 
(«21», Rolling in the Deep), 
что сделало ее первой 
женщиной в истории, со-
бравшей все три титула. 
Личное состояние Адель 
оценивается в £150 млн. 
Своим голубоглазым эле-
гантным соулом про род-
ные места, расставания, 
примирения с ошибками 
прошлого и непременно 
оптимистичным взглядом 
в будущее (в духе «И это 
пройдет») она взбодрила 
музыкальную индустрию, 
заслужив звание самой 
удивительной исполни-
тельницы XXI века. 
     Адель Лори Блю Эд-
кинс родилась 35 лет 
назад в лондонском рай-
оне Тоттенхэм и воспиты-
валась в основном 

матерью Пенни при по-
сильной помощью ба-
бушки и дедушки по 
отцовской линии. Отец 
бросил семью, когда де-
вочке было три года. А 
когда к певице пришла 
слава, продал свое интер-
вью о дочери британ-
скому таблоиду The Sun, 
рассказав журналистам о 
чувстве вины за то, что 
его не было рядом с 
Адель, когда она росла. 
«Я никогда не знала 
своего отца. У него нет 
права говорить обо мне», 
— отреагировала певица. 
     Воспитанная в семье 
женщин, которые «всегда 
делали все сами», Адель 
впитала восхищение к 
женщинам вообще. К их 
силе и к их голосам. В воз-
расте семи лет она была 
фанаткой Spice Girls 
(«Это потому, что им было 
на все-все плевать, так 
искренне», — объясняла 
она в видеоинтервью 
Vogue), в 11 открыла для 
себя Этту Джеймс и Эллу 
Фицджеральд, а потом и 
Эми Уайнхаус, из-за кото-
рой взяла в руки гитару и 
распевала песни в Бро-
куэлл-парке для друзей. К 
14 годам она достаточно 
убедила в своем таланте 
не только их, но и экзаме-
национную комиссию в 
лондонской школе ис-
кусств BRIT, которую по-
сещала упомянутая выше 
Уайнхаус, а также Леона 
Льюис и Кейт Нэш. 
     Признание к ней при-
шло через… MySpace: 
именно в эту забытую 
многими соцсеть прия-
тель Адель в 2006 году 
выложил демоверсию из 
трех ее треков для школь-
ного музыкального про-
екта. Услышав их, 
директор лейбла XL 
Recording Ричард Рассел 
позвонил 18-летнему да-
рованию и предложил за-
писаться. Конечно, она 
поверить в это не могла и 
на встречу взяла подругу 
— на всякий случай. 
После этого случилась но-
стальгическая песня 
Hometown Glory — про-
рыв с номинацией на 
«Грэмми 2010» в катего-
рии «Лучшее женское во-
кальное поп-исполнение» 

(в тот год награду забрала 
баллада Halo Бейонсе). 
     Дебютный альбом «19» 
2008 года с хитом Chasing 
Pavements стал трижды 
платиновым. В 2009-м, 
когда ей был 21 год, она 
забрала две премии 
«Грэмми» и без каких-
либо сомнений взялась за 
новые победы и новые 
рекорды. Главный испол-
нительный директор Co-
lumbia Records Роб 
Стрингер вспоминал об 
Адель, с которой познако-
мился до выхода «19»: 
«Она шла по нашему ко-
ридору (в Columbia 
Records. — РБК Life) с си-
гаретой в зубах и, посмот-
рев на фотографии 
Барбры Стрейзанд, Боба 
Дилана и Бейонсе на 
стене, сказала: «Да, это 
мне подходит». 
     В эфире ITV во время 
концерта в лондонском 
Palladium к Адель на 
сцену вышла ее учитель-
ница английского языка 
мисс Макдональд из 
школы Chestnut Grove. 
Адель училась там до 
того, как поступить в BRIT, 
и именно мисс Макдо-
нальд вдохновила ее на 
написание собственных 
песен. Встреча искренне 
растрогала Адель: эмо-
ции были неподдель-
ными. А вот встреча — 
хорошо подготовленной: 
телепродюсеры искали 
учительницу пять недель 
     Последующие годы в 
карьере Адель вообще не 
было падений, только 
плавное возвышение. Для 
певицы, которая не тан-
цует на сцене, не готовит 
бродвейские по масшта-
бам музыкальные но-
мера, не одевается в 
усеянные блестками боди 
и не рекламирует собст-
венный бренд чего 
угодно, это феноме-
нально. «У нее есть 
время, чтобы по-настоя-
щему подумать о своей 
музыке, потому что она не 
тратит его на корпора-
тивы или рекламу напит-
ков», — добавлял 
Стрингер. 

     Продюсер Рик Рубин, 
который работал с ней на 
пластинкой «21», говорил: 
«Помимо уникального го-
лоса, Адель обладает на-
стоящим даром 
сонграйтера. Мы всегда 
обсуждали, как получить 
максимальную отдачу от 
песен, никогда не оста-
навливаться на достигну-
том. Все песни всегда 
сочиняла она; иногда она 
обращалась к соавтору, 
который помогал довести 
текст до финала, но все 
ее лучшие работы исхо-
дят непосредственно от 
нее». 
     Ее лучший друг, теле-

ведущий Джеймс Корден, 
в 2015 году выпустивший 
шоу Carpool Karaoke с 
Адель, набравшее 
больше 260 млн просмот-
ров, утверждал: «Она 
самая большая звезда на 
всей планете, и она живет 
среди нас. Как исполни-
тель она представляет 
всех нас: в своих песнях 
она выражает целую рос-
сыпь чувств — все они хо-
рошо нам знакомы. Она 
остается верна себе и 
честна с собой». 
     Об их дружбе можно 
написать отдельный боль-
шой материал: Адель и 
Корден оба англичане и 
дружат семьями, их свя-
зывают теплые чувства и 
воспоминания, так что не-
удивительно, что именно 
Адель проводила в по-
следний путь знаменитый 
Carpool Karaoke Кордена 
в апреле.      Британский 
телеведущий, восемь лет 
проработавший в амери-
канском Late Late Show на 
канале CBS, в этом году 
закончил свой контракт, 
чтобы отправиться на ро-
дину. Его подруга Адель, 
напротив, перебралась в 
Лос-Анджелес в 2021-м и 
в свой новый дом при-
везла самый крутой пода-
рок от Кордена — 
заключенную в рамку 
жвачку Селин Дион на об-
рывке салфетки, подпи-
санном: «Жвачка Селин 
Дион». Канадская певица 
сплюнула ее по просьбе 
Кордена — специально 
для фанатки. 
     В 2016 году Школа биз-
неса Когод при Американ-
ском университете в 
Вашингтоне, округ Колум-
бия, опубликовала иссле-
дование, посвященное 
популярности Адель. Уче-
ные соорудили серию 
диаграмм, которая на-
глядно демонстрировала, 
насколько певица из Тот-
тенхэма «захватила 
сердца и кошельки потре-
бителей во всем мире». 
Так, на ее пластику «25» 
2015 года приходилось 
3% всех альбомов, куп-
ленных тогда в Соединен-

ных Штатах. Аналитиче-
ский проект под назва-
нием Adelytics вообще не 
сделал никаких выводов: 
«Адель, — говорилось в 
отчете, — это статистиче-
ская аномалия». 
     С момента выхода ее 
дебютного альбома «19» 
в 2008 году Адель при-
несла музыкальной инду-
стрии сотни миллионов 
долларов. «25» улетал по 
120 тыс. копий в день, по 
$12 за компакт-диск. То 
есть ежедневно он прино-

сил почти по $1,5 млн на-
личных в индустрию — 
розничным продавцам, 
дистрибьюторам, продю-
серам, авторам, звукоза-
писывающим компаниям 
и самой Адель. Плюс к 
этому никуда не делись 
доходы от стриминговых 
платформ. Контракт с ней 
обогатил XL Records и 
Рассела, решившего в 
2006-м позвонить сту-
дентке колледжа BRIT: 
буквально 80% дохода 
лейбла — заслуга Адель. 
     Расцвет карьеры Адель 
пришелся на революцию 
стримингового вещания, 
но певица бросила вызов 
этим переменам и про-
дала больше 100 млн 
пластинок: «Я хотела до-
казать свою точку зрения. 
Все говорили, что за стри-
мингами будущее. Но мы 
еще не в будущем. Я хо-
тела доказать, что, если 
людям достаточно нра-
вится пластинка, они пой-
дут и купят ее. И они это 
делали». 
     Дело не только в пла-
стинках: ее живые вы-
ступления — это всегда 
солд-аут. Тур на альбом 
«25» включал 121 концерт 
и собрал в общей сложно-
сти £123 млн. На два кон-
церта в Гайд-парке в 
Лондоне в июле 2022 года 
было продано 130 тыс. 
билетов. 
     С выходом сингла Easy 
On Me и четвертым аль-
бомом «30» в ноябре 
2021-го ажиотаж вокруг 
певицы достиг апогея. В 
течение восьми часов 
после релиза музыкаль-
ное видео на Easy On Me 
— трогательную фортепи-
анную балладу Адель — 
было просмотрено на 
YouTube 15 млн раз (сей-
час счетчик перевалил за 
340 млн просмотров). 
     Пластинка «30» с джа-
зовым вайбом, элемен-
тами госпела и 
танцевальной поп-музыки 
заняла первое место в 
чартах 23 стран, включая 
родную Британию, где 
стала бестселлером, как и 

в США.     Во всем мире 
купили рекордное количе-
ство ее копий — 4,68 млн. 
Песня Easy On Me, кото-
рую Адель охарактеризо-
вала как послание сыну 
Анджело, взяла 
«Грэмми». Brit Awards вы-
брала «30» альбомом 
года, сделав Адель пер-
вой сольной артисткой в 
истории, трижды удо-
стоенной награды в этой 
категории. Тем интерес-
нее, что создавала новый 
альбом певица, пережи-

вая развод с многолетним 
партнером Саймоном Ко-
неки и запись пластинки 
использовала как способ 
исцелиться. На трансли-
ровавшемся по CBS кон-
церте Adele One Night 
Only она выглядела как 
женщина, вошедшая в 
свою личную эпоху воз-
рождения. 
     Каждый раз выход ее 
альбома — не просто му-
зыкальный релиз, а гло-
бальное событие. Адель 
поет не для тинейджеров, 
не для аудитории только 
среднего возраста или 
только преклонного. Она 
поет буквально для всех. 
И ее культурная ценность 
не уступает таким симво-
лам Британии, как 
Джеймс Бонд, Гарри По-
ттер или Дэвид Аттен-
боро. Хотя они 
определенно старше нее. 
     В фильме Yesterday 
2019 года, снятом еще 
одним знаменитым бри-
танцем, Дэнни Бойлом, 
главный герой, музыкант-
неудачник, оказывается 
единственным человеком 
на планете, кто помнит 
группу The Beatles. При-
своив их песни себе, он 
мгновенно заполучает ми-
ровую славу и контракт с 
крупнейшим лейблом. По-
хожие мысли появляются 
и в адрес Адель, чью 
карьеру иначе как чудом 
не назвать: девчонка с ги-
тарой из лондонского 
парка вдруг становится 
певицей номер один, му-
зыкальным откровением и 
источником обогащения 
студий звукозаписи. Оста-
ется вопрос: какой же 
автор исчез из нашей с 
вами (кроме Адель) па-
мяти? Хотя это неважно: 
даже если бы такая фан-
тастика и произошла на 
самом деле, его песни 
есть у нас прямо сейчас 
— записанные и спетые 
Адель. 

Елена Фомина     
На фото:  Адель на 54-й 
премии «Грэмми», Лос-

Анджелес, февраль 2012 
года/Kevork Djansezian  
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     "Не знаешь, кому 
отдать мяч, – отдай 
Гаврилову" – эту 
фразу помнит любой 
болельщик, кто за-
стал игру легендар-
ной спартаковской 
"девятки".  Юрию Ва-
сильевичу исполни-
лось 70 лет. 
 
     Мы встретились в 
манеже "Спартака" в Со-
кольниках. Отыграв вы-
ставочный матч (да, и в 
столь солидном возрасте 
он до сих пор в форме!), 
Гаврилов пригласил в раз-
девалку.  
Вы ведь могли и в хок-
кеисты пойти, Юрий Ва-
сильевич.  
– У себя, в Сетуни, летом 
играл в футбол, зимой в 
хоккей – так же, как и 
Федя Черенков, мы с ним 
в одном клубе были. Меня 
планировали перевести в 
основную команду хоккей-
ных "Крыльев Советов". 
Но тренер Борис Палыч 
Кулагин взял из ЦСКА 
тройку Лебедев – Анисин 
– Бодунов. Меня "отодви-
нули" на второй план.    
Кем видели вас роди-
тели?   
– Они трудились на за-
воде и хотели, чтобы 
после школы я получил 
какую-нибудь специ-
альность. Инженер, сле-
сарь, токарь – не важно. 
Главное – чтобы работал 

и зарабатывал какие-то 
деньги себе на жизнь, а не 
пропал, как в послевоен-
ное время часто случа-
лось с детьми: они 
уходили в воровство и 
другой криминал. Моло-
дёжи некуда было де-
ваться – учиться не 
хотели, работать тоже. 
Много сидело по тюрь-
мам. А на заводе какая-
никакая, а дисциплина. 
Сам я, чего скрывать, в 
школе еле-еле тройки 
имел, на первом месте 
уже тогда был спорт.    
Вашей первой большой 
командой стало "Ди-
намо", с которым вы 
взяли бронзу сезона-75 
и золото весеннего чем-
пионата 1976 года.    
– Да, при этом остался без 
медалей. В 75-м мне не 
досчитали несколько мат-
чей, хотя на деле я провёл 
50 процентов игр, необхо-
димые для получения на-
грады. Но это выяснили 
уже потом, когда стали 
вести статистику. Тогда и 
объявили, что я призёр 
чемпионата СССР. Но 
поезд уже ушёл. Что каса-
ется сезона-76, там из-за 
травмы я играл совсем 
мало.    
В 1977 году Константин 
Бесков позвал вас в 
"Спартак", чуть ранее 
вылетевший из фут-
больной элиты. Каково 
было играть в первой 
лиге?   
– Там конкуренция была 
сильная: "Динамо" Минск, 
"Пахтакор" Ташкент, "Тав-
рия" Симферополь. Клуба 
три-четыре хороших. А пу-
тёвка в "вышку" – всего 
одна. Наша команда 
строилась заново и до 
конца первого круга шла 
где-то в десятке. Болель-
щиков не особо много хо-
дило – они даже не знали 
многих футболистов. Но 

потом мы стали постоянно 
выигрывать, полезли на-
верх в таблице, и народ 
повалил на трибуны. Люди 
идут и идут, а сажать их 
некуда. В итоге за один 
год "Спартак" поднялся в 
высшую лигу и вернулся 
со стадиона "Локомотив" в 
гораздо более просторные 
"Лужники".   
Бесков – тема для от-
дельной беседы. Гово-
рят, его разборы матчей 
могли длиться беско-
нечно долго.   
– Он скрупулёзно отно-
сился к тренировочному 
процессу и тем более к 

играм – посекундно разби-
рал все эпизоды и каж-
дому указывал на ошибки. 
Это продолжалось по три 
часа и больше, напоминая 
школьный урок. Если не-
интересно, ты будешь как 
баран смотреть в потолок 
и ловить ворон. Но те, кто 
его слушал, получали 
условные пятёрки и потом 
оказывались в стартовом 
составе.          
Жена Бескова Валерия 
Николаевна была актри-
сой. А сам Константин 
Иванович приобщал вас 
к культуре?   
– Да, много раз водил нас 
с ребятами в Театр са-
тиры. Он жил рядом, на 
"Маяковке", через Андрея 
Миронова договаривался 
о билетах, и мы ходили на 
"Женитьбу Фигаро" с его 
участием. Кажется, 
сколько раз этот спектакль 
играли, столько мы там и 
были. А однажды Бесков 
узнал, что в кинотеатре 
"Космос" покажут его лю-
бимый фильм "Велико-
лепная семёрка" с Юлом 
Бриннером и Чарльзом 
Бронсоном. Так прямо в 
день игры с утра он повёз 
нас туда из Тарасовки. 
Такое патриотическое 
кино: семь человек защи-
щают деревню. Тем 
самым он хотел повысить 
наш настрой.   
     Кстати, когда я ещё 
играл за "Динамо", к нам 
на базу в Новогорск при-
возили многих артистов и 
юмористов. Были "Само-
цветы" с Маликовым, 
"Лейся, песня", совсем мо-
лодой Жванецкий. За-
езжал и Высоцкий, пел 
нам. Я с ним даже разго-
варивал, за руку здоро-
вался. Всю эту культурную 
программу ставили за 
день до игры для подня-
тия настроения.     
Вы провели почти пол-

сотни матчей за сбор-
ную СССР, едва не 
вышли с ней в полуфи-
нал ЧМ-82. Почему не 
удалось добиться боль-
шего на том турнире в 
Испании?  
– Из пяти матчей мы про-
играли только самый пер-
вый, бразильцам. Всё 
решал поединок с поля-
ками, на который изна-
чально была выбрана 
неверная тактика: шесть 
игроков обороны, мы с 
Оганесяном в середине и 
два человека впереди – 
Шенгелия и Блохин. Лоба-
новский думал, что край-

ние защитники 
Сулаквелидзе и Демья-
ненко будут помогать 
атаке. Но он, видимо, не 
учёл, что расстояние от 
штрафной до штрафной – 
60 метров. А им же надо 
ещё успевать играть в 
обороне.  
     Получилось несоответ-
ствие: наши 6 человек 
противостояли троим по-
лякам – Бонеку, Смоля-
реку и Лято. На каждого по 
двое ложилось! А впереди 
мы вчетвером играли про-
тив семерых. Игра смотре-
лась блёкло – особых 
голевых моментов не 
было ни у тех, ни у других. 
Так, между штрафными 
мяч гоняли. Ну мы и не за-
били. А поляков нулевая 
ничья устроила.   
Матч с Шотландией (2:2) 
на первом этапе ЧМ зна-
менит ещё и тем, что 
после него на допинг-
контроле вы выпили то 
ли 12, то ли 15 банок 
пива.   
– Там в корыте лежали 
вода, соки. Сулаквелидзе 
взял оттуда несколько 
банок "сэвенапа". А я 
нашёл в этом корыте 
пиво. За игру ведь теря-
ешь много жидкости, надо 
её восполнить, чтобы тест 
сдать. А пиво восстанав-
ливает энергетические за-
траты – это раз. И потом, 
оно мочегонное. Помню, 
очень много времени про-
вёл в той комнате. Хотя 
будь у меня ещё вобла, 
год бы сидел там с пивом! 
(Смеётся.) 
Излюбленным местом 
спартаковцев был бар 
"Саяны" на "Щёлков-
ской". Почему команда 
собиралась именно 
там?   
– Это место было самое 
удобное. Из Тарасовки 
можно ехать в Москву по 
Ярославке, а можно через 

Щёлковку. К тому же метр-
дотелем в этом пивбаре 
работал наш товарищ. 
Просто так в подобные за-
ведения было не попасть: 
биток, столпотворение, 
очереди страшные! А мы 
предварительно звонили, 
нам выделяли полубан-
кетный зал, и мы спокойно 
туда приходили на всё го-
товое.    
Неужто никто не стучал?   
– Ну почему же? Кто-то 
капал Старостину, Бес-
кову, Фёдору Новикову 
(помощнику Бескова. – 
Прим. ред.). Тебя же люди 
узнают. А потом начинают 

рассказывать: "Вот Гаври-
лов зашёл в "Саяны", а с 
ним ещё 10 человек". "Кто 
эти 10?" "А я их ещё плохо 
знаю". В общем, до руко-
водства частенько всё до-
ходило.    
Ходила байка, что в ба-
гажнике машины у Гав-
рилова всегда стояли 
ящик пива и ящик шам-
панского.   
– И вино там было – весь 
багажник забит! Ещё 
мешок воблы лежал. 
Можно было даже в 
"Саяны" не заходить: за-
ехал в лес, тряпку посте-
лил, и сиди, дуй пиво, 
воблу ешь. А у себя в но-
мере в Тарасовке я откры-
вал сливной бачок и 
ставил туда четыре бу-
тылки пива – две справа, 
две слева. И крышкой за-
крывал. Перед сном при-
шёл – бутылочку-две 
выпил. И нормально 
спишь! Бесков заходил, 
лазил по шкафам, полкам. 
Но он никак не мог дога-
даться, что я храню пиво в 
туалете. Наверное, и за-
мечал, что от меня пахнет. 
Но думать можно что 
угодно. Может, я ходил вы-
пить пива на станцию. 
Там, кстати, был грузин-
ский ресторан "Коопера-
тор", где мы встречались с 
Харламовым, Бабиновым, 
Капустиным и другими 
друзьями-хоккеистами.    
При вас "Спартак" играл 
договорные матчи?   
– Об этом никто теперь не 
будет говорить, это дело 
прошлое. Да, предложе-
ния такие бывали. Про-
сили за какое-то 
вознаграждение отдать 
игру.    
Почему приходили к 
вам?   
– Такие разговоры всегда 
ведут с игроками, которые 
в команде на ведущих 
ролях. Плюс я был один из 

самых опытных, старше 
только Жора Ярцев. У 
меня был стандартный 
ответ: "Мы что, приехали 
проигрывать?" В общем, 
отказывался. Нам вообще 
приписывали не то, что 
нужно. В 1980 году в пред-
последнем туре "Спартак" 
уступил "Карпатам". Мос-
ковское "Динамо" тогда, 
как и украинский клуб, 
стояло на вылет. Кто-то 
запустил утку, что мы, 
желая динамовцам рас-
ставания с высшей лигой, 
отдали игру во Львове – 
продались за цветные те-
левизоры "Горизонт". Их 
как раз тогда стали выпус-
кать на местном заводе. 
Ну чушь ведь!     
Вы играли до 43 лет, в 
высшей лиге – почти до 
40. Откуда столько здо-
ровья?   
– Особым здоровьем я не 
отличался никогда. Но 
мои игровые качества со-
хранялись долго. Все от-
мечали, что у меня пас 
хороший. Да и забивал я 
регулярно – в некоторые 
сезоны даже был в 
команде лучшим бомбар-
диром с 20–22 голами. 
Таких футболистов в те 
годы уже мало остава-
лось. В результате успел 
ещё поиграть в "Локомо-
тиве", "Асмарале", а в ра-
менском "Сатурне" был 
играющим тренером.   
Самый любопытный пе-
риод вашей тренерской 
деятельности – работа в 
сборной ДР Конго. Как 

вы там оказались?  
– Случайно. "Спартак" 
хотел заполучить конго-
лезского защитника Же-
рара Мукунку. Геннадий 
Логофет (прославленный 
защитник "красно-белых", 
один из тренеров команды 
в 2001 году. – Прим. ред.) 
и ещё 3–4 человека отка-
зались ехать в Африку, ис-
пугались болезней. Там 
же не только малярия – 
кругом сплошная грязь. 
Мы с Логофетом были в 
хороших отношениях, это 
мой наставник, он попро-
сил меня смотаться в Кин-
шасу. Я прилетел и 
появился у них на трени-
ровке.   Там сразу засуети-
лись: "Откуда тут взялся 
белый?" Узнали, что я 
бывший футболист "Спар-
така", играл в националь-
ной команде. А тренера их 
сборной накануне как раз 
выгнали. Местная феде-
рация футбола через по-
сольство состыковалась 
со "Спартаком" и попро-
сила, чтобы я поработал с 
командой до конца квали-
фикации чемпионата 
мира и Кубка Африки. Я 
был против. Но они меня 
уговорили, сказав, что всё 
это ненадолго.  
     "Недолго" растянулось 
на полгода. В отборе ЧМ 
мы оба матча проиграли, 
а вот в Кубке Африки 
чудом прошли в следую-
щую пульку. Тут я уже ска-
зал: "Всё, ребята, договор 
был на 4 матча, я поехал 
домой".    
Условия работы были 
никудышные?   
– Без языка очень непро-
сто. У меня был один пе-
реводчик, и тот 
сомнительный. Бормотал 
что-то на своём. А я и не 
знал, что он там игрокам 
переводит. Основное поле 
для тренировок нам не да-
вали – занимались на вы-

жженной, красной от жары 
земле с кусками кирпичей 
и ржавыми воротами без 
сетки. Однажды игрок 
нанёс удар, и мяч улетел 
куда-то в колючку. Парень 
пошёл за ним и исчез. Я 
прошу переводчика: "Иди 
посмотри, что с ним". А тот 
мне в ответ: "Юрий, не 
волнуйся, его, наверное, 
змея укусила, и он там ва-
ляется в кустах". Я го-
ворю: "Как змея?" Он: "А 
что? У нас такие случаи 
бывают". Я сразу дал 
команду: "Всё, тренировка 
закончена, уходим на хрен 
отсюда".       
Почему вы больше не 
работали главным тре-
нером?  
– Эта работа очень от 
многого зависит. Раньше 
тренерам давали больше 
свободы. А сейчас у руко-
водителей полно своих 
взглядов, они влезают в 
тренировочный процесс. 
Самое плохое, когда ещё 
и результата нет. Сразу на-
чинают искать виноватых. 
А потом приходят к тому, 
что легче убрать тренера, 
чем пятерых футболи-
стов.    
У вас множество титу-
лов, любовь болельщи-
ков. Есть что-то, о чём 
вы жалеете?  
– Нет. Мне удалось высту-
пить на всех уровнях, 
пройти и КФК, и первую 
лигу, и высшую. Я играл 
на Олимпиаде, чемпио-
нате мира, каждый год со 
"Спартаком" участвовал в 

еврокубках. По своей 
карьере я счастливый че-
ловек. Вот Фёдор наш (Че-
ренков. – Прим. ред.) – в 
сборную его приглашали, 
но, по сути, он выступал 
только на Олимпийских 
играх. На чемпионаты 
мира и Европы его не 
взяли. Можно ещё вспом-
нить много отличных фут-
болистов, которые по 
неизвестным причинам не 
получили всего, что заслу-
живали.    
Кто-то написал, что вы 
родились не в свою 
эпоху, – с таким талан-
том сейчас были бы 
миллионером.   
– Да ну ладно. (Улыба-
ется.) А сколько людей до 
меня играло? Такие, как 
Стрельцов или Хусаинов... 
Все они были бы сейчас с 
мешками денег. Нет, у каж-
дого своя эпоха. Вон 
Месси родился вовремя. 
Давно уже мог бы закон-
чить, но парень молодец, 
любит футбол, это вся его 
жизнь. Для него деньги – 
не главное.    
У нынешнего "Спартака" 
есть что-то от вашего, 
бесковского?   
– Пожалуй, нет. Сейчас 
спартаковские тренеры 
уже не работают по си-
стеме Константина Ива-
ныча, у них свои взгляды. 
К тому же команды Бес-
кова всегда отличались 
стабильностью, не шара-
хались из стороны в сто-
рону. А сегодня как: 
"Спартак" проиграл два-
три матча, потом выиграл 
один. Или наоборот. Ста-
ростин всегда говорил: 
"Вы играете не для себя, а 
для зрителей. Надо им 
создать настроение". Ны-
нешней команде это уда-
ётся лишь время от 
времени.  

gazetametro.ru
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     К 125-летию со дня рож-
дения Голды Меир (Golda Meir) 
– одного из наиболее выдаю-
щихся политических деятелей 
Израиля, чьё имя стало не-
отъемлемым символом истории 
этого государства. «Если Бен-
Гурион – отец Израиля, Голда 
Меир – его мать», – считают 
многие поколения жителей 
страны. И это понятно, так как 
первые десятилетия его суще-
ствования неразрывно связаны 
с её именем. 
  
 Детство и юность 
    Голда Мабович появилась на 
свет 3 мая 1898 года в Киеве, в 
бедной еврейской семье плот-
ника Моше Мабовича, став в 
ней седьмым ребёнком. Семья 
не была особо религиозной, но 
соблюдала еврейские традиции. 
Тяжёлые условия жизни обо-
рвали жизнь пяти братьев 
Голды, и у неё осталась лишь 
старшая сестра Шана и позднее 
появилась на свет младшая се-
стра Клара. Шана в раннем дет-
стве научила Голду читать и 
писать, так как из-за бедности 
родители не могли позволить 
себе отправить девочку в школу. 
     Спустя много лет в своей ав-
тобиографической книге, пере-
ведённой с иврита и изданной 
на русском языке под названием 
«Моя жизнь», Голда Меир так 
вспоминала о своём детстве: 
«Ничего не хватало – ни еды, ни 
одежды, ни тепла в доме. Зимой 

мёрзли, дрова кончались 
раньше, чем морозы». Она ни-
когда не забывала этот тяжёлый 
период своей жизни и всегда 
помнила о страшных погромах, 
которые навсегда оставили 
горький осадок в её душе. Бу-
дучи ребёнком, Голда впервые 
услышала слова «христо-
убийцы» в возгласах погромщи-
ков, которые убивали невинных 
людей из-за еврейского про-
исхождения. «Я помню, как я 
была испугана и в то же время 
очень сердита», – вспоминала 
Голда. 
     В 1903 году Моше уехал на 
заработки в США. Со временем 
он нашёл работу в Милуоки, об-
основался там и вызвал к себе 
семью. Мать с тремя дочерьми 
выехала из России нелегально 
по поддельным документам. В 
Милуоки семья поселилась в 
еврейском посёлке, деревянные 
дощатые домики которого, как 
вспоминала Голда, казались ей 
дворцами. Здесь ей перестало 
быть страшно – погромов не 
было. В Милуоки она пошла в 
школу, очень быстро выучила 
английский язык и в подростко-
вом возрасте стала посещать 
сионистские собрания. К окон-
чанию средней школы в 1916 
году Голда уже глубоко прони-
клась идеями сионизма, кото-
рый, как она писала, «наполнил 
жизнь и сознание». Голда всту-
пила в сионистскую организа-
цию «Поалей Цион» («Рабочие 
Сиона»), основным пунктом 
программы которой являлось 
требование территориальной 
автономии на демократических 
началах для евреев в Пале-
стине. Будучи активным её дея-
телем, она познакомилась со 
многими идеологами и активи-
стами сионистского движения, в 
том числе с Давидом Бен-Гурио-
ном (David Ben-Gurion) – буду-
щим первым 
премьер-министром Израиля. 
 
Переезд и работа  
в Палестине 
     В 19 лет Голда вышла замуж 
за Морриса Мейерсона (Morris 
Meyerson), чья семья эмигриро-
вала в США из Литвы, взяв фа-

милию мужа. К тому времени 
она уже твёрдо решила, что её 
судьба как еврейки – жить и ра-
ботать в Палестине, о чём и со-
общила мужу, который, не 
особенно разделявший её идеи, 
после некоторых колебаний 
решил отправиться с ней. Пре-
одолев многие трудности в пути 
из США, молодые люди в июле 
1921 года прибыли в Тель-Авив 
– тогда ещё маленький городок, 
основанный еврейскими пересе-
ленцами. Через несколько меся-
цев Мейерсоны поселились в 
кибуце Мерхавия в Изреэльской 
долине. Здесь Голда активно 
трудилась, параллельно изучая 
иврит и арабский язык. Вскоре 
она была избрана в правление 
кибуца.     Но жизнь в коммуне 
по разным причинам стала труд-
ной для Морриса, испытывав-
шего нелюбовь к здешним 
порядкам, и ему удалось угово-
рить жену уехать в Тель-Авив. 
Затем они переехали в Иеруса-
лим. У семейной пары родились 
сын Менахем и дочь Сара. 
     С конца 1920-х годов Голда 
стала принимать активное уча-
стие в работе еврейских органи-
заций Палестины. Работала 
исполнительным секретарём 
Совета трудящихся женщин – 
женского отдела Гистадрута 
(«Всеобщая федерация рабо-
чих Земли Израильской»). В 
1929 году она была избрана де-
легатом на Всемирный сионист-
ский конгресс в Цюрихе. На 
этом конгрессе было принято 
решение о создании Еврейского 
агентства («Сохнут») как основ-
ной организации, представляю-

щей еврейское население и 
сионистское движение во взаи-
модействии с британским пра-
вительством и мандатными 
властями в Палестине. 
     В 1930-е годы Голда Мейер-
сон объездила многие страны 
мира как представитель этого 
агентства, занимавшегося ре-
патриацией евреев в Палестину 
и помощью в обустройстве ре-
патриантам. Два года прожила в 
США, где занималась сбором 
пожертвований для поддержки 
сионистского движения в Пале-
стине. В своих воспоминаниях 
она писала: «Я везде рассказы-
вала о Палестине и старалась 
завербовать новых членов для 
нашей организации. Лучше 
всего запомнила запах вокзалов 
и звук моего собственного го-
лоса. Я не выбирала карьеру. Я 
не выбирала профессию. Про-
сто так получилось». Её личная 
популярность стремительно 
росла. Мейерсон была избрана 
в состав исполкома Гистадрута 
и возглавила его политический 
отдел. Одновременно с работой 
в Гистадруте активно участво-
вала в работе созданной в 1930 
году партии социалистического 
сионистского движения МАПАЙ 
(«Партия рабочих Земли Изра-
ильской»). 
 
Дипломатическая  
и государственная  
деятельность в Израиле 
    Во второй половине 1940-х 
годов в упорной борьбе за уста-
новление независимого еврей-
ского государства в Палестине, 
находившейся под мандатом 
Великобритании, Голда присо-
единилась к группе Бен-Гуриона 
и принимала в ней самое актив-
ное участие, внеся большой 
вклад в дело создания и станов-
ления своей рождавшейся 
страны. Два месяца она про-
вела в США, где выступала 
перед состоятельными предста-
вителями американского еврей-
ства с призывами оказать 
финансовую помощь в борьбе с 
арабами Палестины. Её речи 
были настолько убедительны, 
что ей удалось собрать в общей 
сложности 50 млн долларов. 

Тогда Бен-Гурион сказал: 
«Когда-нибудь, когда будет на-
писана история, там будет рас-
сказано о еврейской женщине, 
доставшей деньги, необходи-
мые для создания государства». 
По его предложению она изме-
нила свою фамилию на Меир, 
что в этимологическом пере-
воде с иврита означает «сияю-
щая» или «озаряющая». 
     Когда 14 мая 1948 года было 
провозглашено Государство Из-
раиль, Голда Меир счастливо 
плакала во время церемонии 
при исполнении оркестром 
гимна страны. Из её воспомина-
ний: «Глаза мои наполнились 
слезами, руки дрожали. Мы до-
бились. Мы сделали еврейское 
государство реальностью, и я 
дожила до этого дня. Что бы ни 
случилось, какую бы цену ни 
пришлось за это заплатить, мы 
воссоздали еврейскую родину. 
Долгое изгнание кончилось». 

     И, конечно, она не могла 
тогда себе даже представить, 
что через 20 с небольшим лет 
она будет избрана премьер-ми-
нистром этого государства. Она 
стала одной из двух женщин, 
подписавшей Декларацию неза-
висимости Израиля, покончив-
шей с блужданиями евреев без 
родины продолжительностью 
почти в две тысячи лет, его пер-
вым послом в СССР, первой 
женщиной на посту министра 
труда и социальной защиты, 
первой женщиной-министром 
иностранных дел и, наконец, 
первой и единственной женщи-
ной – премьер-министром своей 
страны. 
     Одним из главных вопросов, 
занимавших Голду Меир в долж-
ности посла в СССР 
(1948−1949), была судьба совет-
ского еврейства. Она подни-
мала вопрос о разрешении 
евреям СССР иммигрировать в 
Израиль, но эти попытки отвер-
гались со стандартным идеоло-
гическим обоснованием: евреям 
страны социализма незачем 
эмигрировать, поскольку они не 
испытывают дискриминации по 
национальному признаку. Позже 
она в качестве представителя 
Израиля неоднократно высту-
пала с трибуны Генассамблеи 
ООН с резкой критикой поли-
тики советских властей по отно-
шению к евреям. 
     Наиболее важным достиже-
нием Голды Меир в качестве ми-
нистра труда и социальной 
защиты (1949−1956) считается 
утверждение правительством и 
Кнессетом в 1952 году проекта 
всеобъемлющего плана госу-
дарственного страхования, 
включающего пенсии по старо-
сти, пособия для безработных, 
вдов и детей, компенсации за 
получение производственных 
травм и временную нетрудоспо-
собность, бесплатное медицин-
ское обслуживание для 
беременных женщин. Этот про-
ект существенно опережал своё 
время – его аналоги существо-
вали лишь в немногих развитых 
странах мира. 
     Главным своим достижением 
на посту министра иностранных 
дел, который Голда Меир зани-

мала в 1956−1966 годах, она 
считала налаживание друже-
ственных отношений со стра-
нами Латинской Америки и в 
особенности – с развивающи-
мися государствами Африки. 
Израильские специалисты в аф-
риканских странах оказывали 
помощь в организации сельско-
хозяйственных ферм, прокладке 
водопроводов и систем ороше-
ния, израильские инженеры 
строили дороги и мосты. К мо-
менту завершения работы Меир 
в МИДе у Израиля было 28 дип-
ломатических представительств 
в Африке – больше чем у США, 
– а общее число стран, с кото-
рыми у Израиля имелись дипло-
матические отношения, 
превысило сотню. 
      Мир и спокойствие Израиля 
в окружении враждебных араб-
ских государств были основной 
целью для Голды Меир как 
главы страны, премьер-мини-

стром которой она стала 17 
марта 1969 года. В своей офи-
циальной речи после вступле-
ния в должность она сказала: 
«Наша судьба не может и не 
будет определяться никем дру-
гим, кроме нас самих». Своим 
критикам в мировом сообще-
стве, которые нередко упрекали 
её в том, что ей стоило бы 
больше заботиться о положи-
тельном имидже Израиля в 
мире, премьер-министр от-
вечала: «Если у нас есть выбор 
между тем, чтобы погибнуть, 
вызвав всеобщее сочувствие, 
или выжить с плохим имиджем, 
то лучше уж мы останемся 
живы, имея плохой имидж. Я 
верю, что у нас будет мир с со-
седями, но я уверена, что никто 
не захочет заключить мир со 
слабым Израилем. Если Изра-
иль не будет сильным – не будет 
мира». Голда Меир никогда не 
шла на компромиссы, которые 
могли бы нанести урон достоин-
ству государства. 
     Как отмечает в своей книге 
«Голда» наиболее авторитет-
ный биограф Меир – американ-
ская публицистка и историк 
Элинор Бёркетт (Elinor Burkett) – 
она оценивала людей на осно-
вании собственных ощущений, 
на природной интуиции. И вы-
неся однажды суждение о том 
или ином человеке, меняла его 
с большим трудом. Голда Меир, 
как пишет Бёркетт на основании 
свидетельств знавших её 
людей, была жёстка до грубости 
в полемике с оппонентами и не 
чужда мстительности. Своим 
обидчикам она отвечала долгим 
холодным презрением. «Она как 
будто вела два списка людей – 
чёрный, раз попав в который, 
человек уже не мог оттуда вы-
браться, и белый, к представи-
телям которого она относилась 
с сердечностью еврейской ма-
тери. Серого списка не было. 
Она не была способна к се-
рому», – писала Бёркетт. В 
целом Меир была авторитар-
ным руководителем. В прави-
тельстве некоторые министры 
относились к ней с явной анти-
патией, но никто не решался на 
открытое противостояние. Не-
дружелюбно относилась она и к 

критиковавшим её представите-
лям израильской прессы, а 
утечки информации с заседаний 
правительства приравнивала к 
краже и даже пыталась запре-
тить публиковать ту или иную 
информацию в газетах. 
 
Отставка и конец  
политической карьеры 
     Последние годы премьерства 
Голды Меир стали самыми 
сложными в её политической 
карьере. Связано это было с 
войной Израиля против коали-
ции арабских государств в ок-
тябре 1973 года (война Судного 
дня), которые хотели вернуть 
утраченные территории в ходе 
Шестидневной войны в июне 
1967 года. Несмотря на победу 
Израиля в этой войне, в на-
строении общества вызвали пе-
ремены политические и 
военные просчёты правитель-
ства, предшествующие началу 
боевых действий, когда стали 
известны факты провала изра-
ильской разведки, не сумевшей 
распознать признаков готовив-
шегося египетско-сирийского на-
ступления, в результате чего 
первые несколько дней изра-
ильская армия терпела пораже-
ния в сражениях с 
объединёнными силами араб-
ских стран, которых активно 
снабжал оружием СССР. 
     Однако, несмотря на резкую 
критику и общественное недо-
вольство, партия Голды Меир 
«Авода» («Израильская партия 
труда») на выборах в Кнессет в 
декабре 1973 года набрала 

большинство голосов и вновь 
получила возможность сформи-
ровать правительство во главе с 
Меир. Однако после публикации 
отчёта расследования госу-
дарственной комиссии во главе 
с председателем Верховного 
суда Израиля Шимоном Аграна-
том (Shimon Agranat) о причинах 
неудач в начальный период 
войны Судного дня Голда Меир 
отказалась от должности ли-
дера партии и в апреле 1974 
года ушла в отставку. Она 
устала от обвинений, обрушив-
шихся на неё, хотя в отчёте ко-
миссии Аграната основным 
адресатом критики была вер-
хушка министерства обороны и 
военного командования, а также 
говорилось, что в самые труд-
ные дни Голда Меир проявила 
хладнокровие и самообладание 
и в принятии решений она руко-
водствовалась здравым смыс-
лом в соответствии с 
политическими и военными реа-
лиями, которые в итоге привели 
к победе. Но её решение было 
окончательным. Собственные 
силы были на исходе. «Было 
выше моих сил дальше нести 
это бремя. Если существует 
какой-то предел, то я его уже до-
стигла», – писала она. 
     После отставки Голде Меир 
была присуждена Премия Из-
раиля за заслуги перед госу-
дарством и обществом – самая 
престижная премия, присуждае-
мая правительством Израиля. 
Она направила все свои жиз-
ненные силы на создание госу-
дарства для своего 
многострадального народа и со-
хранение его безопасности, что 
являлось целью её жизни. Голда 
Меир прошла долгий жизнен-
ный путь, на котором у неё были 
печали и радости, надежды и 
разочарования. Ей было суж-
дено выполнить определённую 
жизненную миссию, и она её вы-
полнила. Ей было с чем пред-
стать перед Богом. 
     Она ушла из жизни 8 декабря 
1978 года и похоронена на на-
циональном кладбище Израиля 
на Горе Герцля («Гора Памяти») 
в Иерусалиме. 

Андрей Громов

люди и политика
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     4 мая исполняется 80 лет знамени-
тому художнику, скульптору, сценографу 
Михаилу Шемякину. В «Редакции Елены 
Шубиной» готовится его автобиографи-
ческая книга «Моя жизнь: до изгнания», 
которая выйдет осенью этого года. 
«Сноб» публикует главы, посвященные 
поступлению автора в художественную 
школу при Ленинградском институте жи-
вописи, скульптуры и архитектуры имени 
И. Е. Репина  
  
 СЭ, ХЭ, ША! Скольким меня ода-
рившая и столькому научившая 
Средняя художественная школа 
     Девятилетний красноармеец, прошед-
ший в боях Гражданскую войну, сумел 
окончить экстерном Академию им. 
Фрунзе и Академию Генерального штаба 
— это мой отец. Почему я сейчас об этом 
вспомнил? Да потому, что доучиться в 
СХШ мне было не суждено: меня исклю-
чили за пагубное влияние на соучеников 
без права продолжить учебу в какой-
либо другой художественной школе. На-
верное, предчувствуя это, я яростно 
овладевал всеми знаниями, касающи-
мися профессии художника, стремясь 
проникнуть во все тонкости выбранного 
нелегкого ремесла, и экстерном сумел 
пройти многие ступени художественных 
навыков, без которых немыслим творче-
ский процесс. 
     Были ли для меня стены здания, объ-
явленного в восемнадцатом веке местом 
учения изящным искусствам, мистиче-
ским пространством? Безусловно!   
Именно из этих стен вышли мои люби-
мые мастера живописи, ваяния и архи-
тектуры ушедших времен: боготворимый 
мною Рокотов, удивительный новатор 
Александр Иванов, великий Карл Брюл-
лов, мистический философ Николай Ге, 
беспощадный Василий Верещагин, запе-
чатлевший лики войны, необъяснимые 
Куинджи и Айвазовский, трагический 
Врубель… Да и сколько еще вышло из 
этих стен великих и любимых мною слу-
жителей Аполлона! А столетием позже — 
и мои старшие друзья, вдохновители, 
борцы с рутиной соц-арта: Александр 
Арефьев, Владимир Шагин, Олег Цел-
ков, Борис Заборов, Эдуард Кочергин. В 
этих стенах меня научили правильно 
держать кисть, в точных пропорциях сме-
шивать краски для получения нужного ко-
лера, умело пользоваться карандашом, 
чтобы на листе бумаги провести без-
упречную линию и овладеть искусством 
штриховки. Замечательный скульптор и 
педагог Валентина Николаевна Китайго-
родская учила меня лепке лица и чело-
веческого тела. Но главное — нас учили 
профессионализму. Вне школы это бес-
численные карандашные и акварельные 
зарисовки с натуры: люди, животные, 
предметы, деревья, пейзажи. На еже-
дневных занятиях в мастерских живопи-
сью, рисунком, скульптурой это портреты 
и обнаженные фигуры натурщиков, по-
становочные натюрморты и сложные 
композиции на заданные темы. 
     Учение было строгим, никаких воль-
ностей. Ты должен был не только доби-
ваться абсолютной точности в работе с 
натуры и грамотно овладевать законами 
многофигурных композиций, но и уметь 
правильно сколотить подрамник для кар-
тины, натянуть холст, соблюдая правиль-
ное направление волокон, проклеить его, 
отшлифовать и, наконец, нанести тобою 
же сваренный грунт. 
     Сегодня многое из того, чему нас об-
учали, осталось в прошлом. Холсты про-
даются любого качества, уже 
загрунтованные и даже натянутые на 
любой нужный размер. Художественное 
преподавание уже не имеет той жестко-
сти и требовательности, которыми слави-
лось мое время. Но пройдут годы, и я, 
получив в 1993 году Государственную 
премию Российской Федерации за цикл 
графических иллюстраций к поэзии Вла-
димира Высоцкого и оставив себе только 
медаль лауреата, все денежное возна-
граждение отдам педагогам СХШ в знак 
благодарности за годы обучения. 
 
Становление руки 
     Еще в СХШ я поставил перед собой 
цель стать настоящим мастером. То есть 
овладеть рисунком, цветом и компози-
цией. И это требовало в первую очередь 
серьезной работы. Никаких поблажек! 
Жесткий режим и беспощадная требова-
тельность к себе! 
     Основа всего — рисунок. Для меня он 

не только скелет человека или живот-
ного, а скелетон каждого художествен-
ного творения, поскольку основа 
композиции картины — рисунок; движе-
ние фигур и пропорции — рисунок, и 
даже распределение цвета имеет прямое 
отношение к рисунку. И чтобы овладеть 
точной, четкой, безошибочной линией, я 
выбрасываю стирательную резинку и ка-
рандаш и начинаю копировать гравюры 
старых мастеров пером и тушью, кото-
рые исключают исправление ошибочных 
линий. 
     Рука глазного хирурга — вот мой 
идеал руки! Ибо для операции глаза не-
обходима рука, обладающая опытом фи-
лигранной работы со скальпелем, 
умеющая провести наитончайшую линию 
разреза. И сотни и сотни листов недоро-
гой бумаги с наитончайшими, но, увы, не-
точными линиями устилали пол у стола, 
за которым я приучал руку и глаз к пре-
дельной точности. Раз в неделю я соби-

рал охапки неудавшихся рисунков и, 
вызывая негодование обитателей «во-
роньей слободки», до отказа набивал 
ими помойные вёдра, стоявшие на чер-
ной лестнице. 
     Прошел немалый срок, прежде чем я 
научился безупречно копировать гра-
вюры, выполненные Иеронимом Коком с 
рисунков Питера Брейгеля Старшего, 
прозванного Мужицким. Фигуры людей, 
дома и деревья в них испещрены десят-
ками, сотнями линий и штрихов, которые 
нужно безошибочно точно перенести на 
лист белой бумаги, лежащий передо 
мной. И вот, напряженно всматриваясь в 
расстояние между штрихами, в их на-
правления и пересечения, ручкой с ме-
таллическим пером, побывавшим в 
баночке с тушью, вычерчиваешь точней-
шую копию гравюры — штрих в штрих, 
линия в линию… 
     Много лет спустя я наткнулся на 
мысли Джона Рёскина о владении без-
упречной линией рисунка мастерами 
прошлого, которое «заключается в бес-
прерывном, последовательном ряде дви-
жений руки, более верных, чем движения 
самого искусного фехтовальщика; каран-
даш не только проводит с безошибочной 
точностью прямую линию от одной точки 
до другой, но с такой же точностью про-
водит линию изогнутую и ломаную… уве-
ренность движений доходит до того, что 
художник может… одной линией начер-
тить вполне законченный профиль или 
другую часть контура головы, и рисунок 
не потребует дальнейших изменений». А 
для этого должна быть «предельная точ-
ность мускульного движения» и «духов-
ное напряжение», когда «рука художника 
каждую минуту подчиняется непосред-
ственному замыслу». И у меня, и у Рёс-
кина острие карандаша приравнивается 
к острию шпаги или скальпеля. 
     …Я делаю бесчисленное множество 
набросков с натуры, стараюсь одной ли-
нией передать динамику движения чело-
веческой фигуры или животного. Рисую 
зверей и птиц в Ленинградском зоопарке. 
Папки заполняются зарисовками удиви-
тельных переплетений ветвей деревьев, 
комнатных и полевых растений, жуков, 
букашек, бабочек. Постепенно я начинаю 
овладевать точной линией… Педагог, ве-
дущий класс рисунка, надолго задержи-
вается у одного из моих карандашных 
набросков с двумя сидящими фигурами 
и громко заявляет: «Пропорции довольно 
странные, но какая удивительная линия, 
какая плавность и точность! Я еще с по-
добным не сталкивался! Рисунок забира-

ется в образцы!» Ура! Мои старания до-
стигли цели! А четверть века спустя я 
буду, не отрывая руки, одной линией чер-
тить метафизические фигуры и компози-
ции на двухметровых листах черной 
бумаги, прикрепленных к стене, и наблю-
дать за моей рукой будут студенты и про-
фессора Оксфордского, Стэнфордского 
и других университетов. Пройдет еще 
пятнадцать лет — и в когда-то изгнавшей 
меня стране я буду давать мастер-класс 
в университете Москвы, вычерчивая 
одной линией сложнейшие фигуры. 
 
Музыкальные пристрастия  
одного из моих однокашников 
Узкие каменные коридоры с высокими 
арочными потолками вкруговую пронизы-
вали гигантское здание Академии худо-
жеств. С одной стороны коридоров 
первого этажа были окна, с другой — глу-
хие стены с отсеками, где пылились на-
крытые брезентом старые офортные 

станки и разная металлическая рухлядь. 
В конце одного из коридоров находилась 
столовая. 
     Обычно в коридорах было пустынно. 
Шумные ватаги сэхэшатиков и студентов 
появлялись только во время завтрака, с 
восьми до девяти утра, и с двух до трех 
— во время обеда. Те мальчишки, у кого 
не было денег на завтраки и обеды, в 
теплые дни сидели у гранитных сфинк-
сов на ступеньках, ведущих к Неве, а в 
холодные бесцельно слонялись по ака-
демическим коридорам. Впрочем, таких 
было немного, человека два-три, и среди 
них я. Чаще всего я бродил в одиноче-
стве по мрачным коридорам, размышляя 
и проверяя, готов ли мой незамыслова-
тый обед, приготовляемый на чугунных 
батареях центрального отопления и со-
стоящий из кусков черного хлеба, нама-
занных горчицей и густо посыпанных 
солью. Хлеб в столовой можно было 
брать бесплатно, и я, пользуясь этим, 
умудрялся заскочить в столовку раньше 
всех, набрать несколько кусков черного 
хлеба, намазать горчицей, присыпать 
сверху солью и разложить в коридоре на 
отопительные батареи — получались до-
вольно вкусные сухари. О результатах та-
кого питания легко догадаться: гастриты, 
колиты и язвочки в желудке достались 
мне на долгие десятилетия. 
     Однажды, одиноко слоняясь по кори-
дору и грызя свой сухарь, я услышал 
странный звук, доносящийся из боковых 
отсеков, где стояли вышедшие из строя 
печатные станки, укутанные пыльным 
брезентом. Звук, похожий на завывание, 
то возникал, то замолкал. Заинтригован-
ный, я зашел в этот отсек и увидел в по-
лумраке необычную картину. На грязном 
каменном полу распласталось тощее 
тело мальчишки, на котором сидел дру-
гой, покрепче и поупитанней, и время от 
времени бил кулаком под ребра лежа-
щему. Лежащий издавал жуткий, нечело-
веческий вой, а сидящий прикладывал к 
своему уху сложенную ладошку и накло-
нялся к пасти орущего, чтобы лучше слы-
шать вопль. При этом лицо его выражало 
неописуемое блаженство. Еще удар — 
протяжный вой — и долгое самозабвен-
ное вслушивание. Еще удар — протяж-
ный вой и долгое слушание. Вой затих — 
еще удар, и опять затяжной вой… 
     В лежащей фигуре я опознал всеми 
затравленного паренька — Германа Сте-
панова по прозвищу Степа Уткин Нос, а 
в сидящем — Олега Григорьева, имев-
шего репутацию посвященного в некие 
тайны искусства и обладающего недю-

жинным талантом. «Олег! Что ты с ним 
делаешь?» — спросил я, озадаченный 
увиденным. «Мишка! А ты послушай 
только, какие уникальные звуки он из-
дает!» И снова шарахнул кулаком меж 
ребер бедного Германа. Видимо, желая, 
чтобы и я оценил феноменальный звук, 
несущийся из глотки несчастного, Олег 
малость перестарался, поскольку вопль 
продолжался вдвое дольше обычного. 
     Я был намного выше и здоровее 
Олега. Схватив за шиворот и стащив с 
поверженного стонущего Германа оторо-
певшего Олега, я с угрозой в голосе про-
изнес: «Еще раз захочешь 
помузицировать с Германом, я из тебя 
начну извлекать уникальные звуки — и 
твоим же методом! Понял?!» 
     Олег удалился, бормоча себе под нос 
что-то злобное, но Германа больше нико-
гда не трогал. А я по-прежнему в тишине 
коридоров жевал свои «обеды», но уже 
не в одиночестве: за мной с той поры, как 
верный песик, семенил благодарный за 
спасение Степа Уткин Нос. 
 
Тайны цвета  
и техники живописи 
     Итак, добившись каких-то успехов в 
рисунке, я должен был теперь овладеть 
техникой живописи. Великих живописцев 
во все эпохи существовало немало, но я 
выбрал в учителя двух гениальных коло-
ристов: венецианца Паоло Веронезе и 
испанца Диего Веласкеса. Часами всмат-
ривался я в их работы, пытаясь постичь 
секреты их палитры, создающей удиви-
тельные цветовые симфонии. Изыскан-
ность и богатство цвета достигалось у 
них благодаря владению искусством под-
малевка и лессировки. 
     Постараюсь на простом примере объ-
яснить, что являет собой лессировка. 
Если на белую скатерть пролить чай, на 
скатерти появится желтоватое пятно. 
Если чай крепкий, цвет пятна будет тем-
нее, но сквозь него все равно будет про-
свечивать ткань. Если пролить на 
скатерть клюквенный сок, пятно будет 
красное; этот же сок, разбавленный 
водой, дает бледно-розовое пятно. Допу-
стим, розовое пятно на скатерти про-
сохло, но на него опять пролился 
разбавленный клюквенный сок — и тогда 
пятно становится таким же красным, как 
и от неразбавленного сока. Вот это и есть 
принцип лессировки — нанесение тон-
чайших слоев прозрачной краски поверх 
подмалевка, чтобы добиться мощного 
звучания цвета. 
     А что из себя представляет подмале-
вок? Ну, вернемся к той же самой идее 
пролитого чая и клюквенного сока. Допу-
стим, скатерть белая, и, многократно по-
ливая ее чаем или соком, можно только 
усилить, утемнить желтый или красный 
цвет. А если скатерть голубоватого цвета 
и на нее проливается желтоватый чай, то 
соединение голубого с желтым дает 
пятно зеленоватого цвета. Вот простой 
пример взаимодействия подмалевка с 
лессировкой. Разумеется, в живописи не-
исчислимое количество различных цве-
товых подмалевков с большим 
количеством различных цветовых лесси-
ровок. 
     Учащиеся художественных школ 
имели право бесплатно копировать в му-
зеях картины старых мастеров. И я начи-
наю копировать в Эрмитаже полотна 
старых голландцев: Яна Трека, Питера 
Класа; затем перехожу к большой компо-
зиции Никола Пуссена «Снятие с кре-
ста». Я штудирую «Историю развития 
техники масляной живописи» Эрнста 
Бергера и «алхимичу» по его рецептам: 
готовлю грунты для холстов, чтобы 
краски на них держались вечно, экспери-
ментирую с составами лаков для покры-
тия картин. 
     По ночам, пока соседи спят, ставлю в 
кухне на газ кастрюльки с техническими 
маслами, лаками, с пчелиными сотами, 
рыбьим и столярным клеем. Все это на-
чинает вариться, булькать, шипеть и во-
нять. Особенно «благоухала» кастрюля 
со столярным клеем, который готовился 
из собачьих костей. Не скажу, что сосе-
дей эта алхимия радовала, хотя запах их 
стряпни был для меня невыносимее. 
     В поисках секретов техники «стари-
ков» я был не одинок: рядом со мной все-
гда торчал Герман Степанов, спасенный 
от издевательств Олежки Григорьева. Он 
так же, как и я, был одержим идеей овла-
дения техникой «стариков», мастеров 
прошлого. 
На снимке: Михаил Шемякин, 2021 год 
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/ Агентство «Москва»
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     29 апреля исполнилось 
65 лет Мишель Пфайффер. Ак-
триса была одним из главных 
секс-символов кино девяностых 
годов. Несмотря на возраст, она 
остается в хорошей форме и по-
прежнему восхищает чувством 
стиля и красотой 
     Кстати,  Мишель Пфайффер 
не получила систематического 
актерского образования. 
Сложно поверить, но у двукрат-
ной номинантки на «Оскар» до 
сих пор по этому поводу легкие 
комплексы. «Я очень быстро на-
училась работать, я сдавала эк-
замены по мастерству на глазах 
у всего мира. И мне всегда каза-
лось, что однажды меня разоб-
лачат, сообразят, что я жулик: 
притворяюсь актрисой, а сама 
даже не знаю, что творю!» 
     Она действительно актриса 
инстинктивная (а еще можно 
сказать - прирожденная). Гово-
рит, что словно ощущает в го-
лове ритм, необходимый для 
той или иной героини. Такому 
крайне сложно научить, а обла-
дателю такого дара специ-
альные учебные заведения не 
особо и нужны. 
 

Из продавщицы  
в актрисы 

   Мишель олицетворяет собой 
“американскую мечту”. Она ро-
дилась в самой обыкновенной 
семье: мама - домохозяйка, 
отец занимался поставками кон-
диционеров. В ней смешано 
много разных генов: у нее швед-
ско-немецко-английско-валлий-
ско-французско-ирландско-голл
андско-итальянское происхож-
дение. Она росла красавицей, 
но о карьере модели или ак-
трисы поначалу не 
думала.После окончания школы 
Пфайффер долго не могла 
определиться, кем она хочет 
стать и чем заниматься. В 17 
лет она устраивается продавщи-
цей в супермаркет, а потом по-
лучает повышение и становится 
кассиром.  
     Как позже расскажет Мишель, 
эта работа ее психологически 
выматывала. Потом будущая ак-
триса решила попробовать свои 
силы в кино. Чтобы попасть в 
Голливуд, она не пошла в теат-
ральную студию и не начала 
брать частные уроки. По совету 
своего друга-парикмахера 
Пфайффер отправилась на кон-
курс красоты. Он считал, что в 
случае победы она сможет по-
знакомиться с агентом, который 
ищет новые таланты для съемок 
в кино. Так и получилось – в 20 
лет она победила в конкурсе 
“Мисс Орэндж” и в тот же год 
участвовала в конкурсе “Мисс 
Калифорния”, где заняла ше-
стое место. . Вскоре появился 
агент, который начал искать для 
нее роли в фильмах. 
 

�По ночам я  
засыпала в слезах� 

          Сначала были сериалы и 
реклама, потом - эпизоды в 
ныне забытых фильмах. В 1982-
м Мишель снялась в картине 
«Бриолин-2», под обломками ко-
торого ее карьера чуть не была 
раздавлена: картина оказалась 
огромным кассовым и творче-
ским провалом. («Мне не понра-
вилась там я сама, - 
вспоминала Пфайффер много 
лет спустя, - но опять же, я себе 
никогда не нравлюсь. Критика 
разгромила фильм в пух и прах, 
но я-то знаю, что критиковали 
МЕНЯ. В одном отзыве говори-
лось, что всю свою роль я ныла. 
Тогда я вообще перестала чи-
тать критику»). 
     Что хуже всего, «Бриолин-2» 
увидел режиссер Брайан Де 
Пальма, который готовился к 
съемкам «Лица со шрамом», и 
решил, что с этой актрисой ра-
ботать не будет никогда. Глав-

ную женскую роль он хотел от-
дать Гленн Клоуз, а еще на нее 
прочили Сигурни Уивер, Ким Бэ-
сингер, Шэрон Стоун, Брук 
Шилдс, Мелани Гриффит… Но 
роль получила Пфайффер - на 
ее кандидатуре настоял продю-
сер Мартин Брегман. Он сломил 
сопротивление не только Де 
Пальмы, но и Аль Пачино, отка-
зывавшегося поначалу играть с 
малоизвестной и не понравив-
шейся ему девушкой. За 
Пфайффер закрепился образ 
“бимбо-блондинки” (“тупой блон-
динки”). В кадре ей всего лишь 
нужно было хлопать ресницами, 
широко раскрыв рот, и с удивле-
нием о чем-то спросить, обяза-
тельно невпопад. Такой образ 
вдруг понадобился продюсеру 
фильма “Бриолин 2”. 
     Съемки, длившиеся полгода, 
были для нее крайне тяжелыми. 
«Я была в ужасе. К тому же на 
площадке было только двое 
женщин - я и Мэри Элизабет Ма-
странтонио. А так это был клуб 
для мальчиков. Таковы, кстати, 
были и отношения Тони Мон-
таны с моей героиней - он отно-
сился к ней с презрением и 
пренебрежением… Иногда по 
ночам я засыпала в слезах. Но я 
очень упертая, я нацелена на 
выживание, такова моя при-
рода». И в результате роль Эль-
виры, замороженной кокаином 
жены гангстера Тони Монтаны, 
мгновенно сделала Пфайффер 
известной.  
     Этого оказалось достаточно, 
чтобы обратить на себя внима-

ние и попасть в Голливуд. У нее 
появляется агент, и Мишель на-
чинает ходить по кастингам. В 
21 год благодаря эффектной 
внешности она быстро и легко 
закрепилась в массовке, иногда 
ей даже доставались роли с ко-
роткими репликами. За Пфайф-
фер закрепился образ 
“бимбо-блондинки” (“тупой блон-
динки”). В кадре ей всего лишь 
нужно было хлопать ресницами, 
широко раскрыв рот, и с удивле-
нием о чем-то спросить, обяза-
тельно невпопад. Такой образ 
вдруг понадобился продюсеру 
фильма “Бриолин 2”. Это было 
продолжением культового и су-
перуспешного мюзикла с Тра-
волтой и Ньютон-Джон. 
Пфайффер, которой на тот мо-
мент было 24 года, сыграла 
главную героиню. Однако ус-
пеха у создателей ленты не по-
лучилось. 

 
Бегство от образа  

     В конце концов ей повезло – 
она пришла на кастинг фильма 
“Лицо со шрамом” Брайана де 
Пальмы, где на главную роль 
был закреплен Аль Пачино. Ка-
залось, что у нее нет никаких 
шансов, потому что режиссер 
пригласил на главную женскую 
роль опытную Гленн Клоуз. 
Пфайффер же всего 25 лет и 
перечень ролей довольно сла-
бый. Тем более что де Пальма, 
да и Пачино, негативно относи-
лись к фильмам, вроде “Брио-
лин”, – считали тупым 
коммерческим кино. Однако 
продюсер картины решил иначе. 
Он сказал, что главная героиня 
должна быть похожа на прости-
тутку. А Гленн Клоуз выглядела 
кем угодно, но не женщиной лег-
кого поведения. В итоге роль до-
сталась Пфайффер, но игра 
Аль Пачино затмила остальных 
актеров. Но фильм, который 
впоследствии стал культовой 
гангстерской драмой, сыграл с 
самой Мишель злую шутку. Про-
дюсеры и режиссеры ее заме-
тили, но начали приглашать на 
роли либо проституток, как в 
криминальной комедии “В ночи”, 
либо романтичных, наивных и 
глуповатых красоток, вроде 
принцессы в “Леди-ястреб”. По 
ее же словам, “та же “бимбо-

блондинка”, только уже в глав-
ной роли”.  
 
Отказалась от трех 
культовых фильмов 
     Впрочем, поначалу фильмы 
с ее участием большими хитами 
не становились (хотя «Леди-
ястреб» была и остается одной 
из самых симпатичных голли-
вудских сказок в истории). Ус-
пешные картины пошли в конце 
80-х: «Иствикские ведьмы», «Те-
кила Санрайз», «Замужем за 
мафией», «Опасные связи», 
«Русский дом»… Роль Жен-
щины-кошки в «Бэтмен возвра-
щается» была ее мечтой - когда 
она узнала, что Тим Бертон при-
ступает к съемкам, была в от-
чаянии, что он ее даже не 
позвал на пробы. Но ей повезло 

- почти утвержденная на роль 
Аннет Бенинг некстати забере-
менела. И Бертон внезапно по-
звонил Мишель. Она 
согласилась, дочитав сценарий 
до середины, хотя потом гово-
рила, что сказала бы «да», и 
вовсе его не читая. При этом 
съемки стали для нее одними из 
самых сложных в карьере, в 
первую очередь - из-за костюма. 
Каждый раз, когда она его наде-
вала, из него вакуумным насо-
сом выкачивали весь воздух, 
чтобы он был идеально обле-
гающим. «Надевать его надо 
было с утра, а жить в нем весь 
день. Мы снимали, кажется, в 
середине лета [а действие раз-
ворачивается зимой. - Ред.], 
площадку охлаждали кондицио-
нерами, чтобы виден был пар от 
дыхания. Холод был страшный. 
Выходишь на улицу - жара за 
сорок, возвращаешься на пло-
щадку - люди закутаны в куртки. 
Ума не приложу, как мы все там 
не заболели. Я отмораживала 
себе хвост в этом тонком рези-
новом костюме!» - говорила она 
в интервью журналу Empire. 
     А еще она снялась в фильме 
«Замечательные братья Бей-
кер», после которого критики на-
чали сравнивать ее с Мэрилин 
Монро и Ритой Хейворт (она по-
лучила номинацию на «Оскар», 
и считалась фавориткой, но 
уступила престарелой Джессике 
Тэнди за «Шофера мисс 
Дэйзи»). 
      Было и много ролей, от кото-
рых она отказалась. В «Тельме 
и Луизе», в «Молчании ягнят», в 
«Красотке», в «Основном ин-
стинкте»… Но говорит, что не 
привыкла жалеть о таких отка-
зах. С другой стороны, она меч-
тала сыграть Эвиту Перон в 
мюзикле «Эвита» - и тут ее обо-
шла Мадонна. 
      Благополучное развитие ак-
терской карьеры Пфайффер 
произошло благодаря двум 
фильмам.  В “Иствикских ведь-
мах” она сыграла многодетную 
вдову Сьюки, чувства в которой 
разбудил дьявол в исполнении 
Джека Николсона. Эта роль не 
была отмечена какой-либо но-
минацией, но вся женская 
троица произвела тогда впечат-

ление на зрителей. Зритель-
ницы выбирали себе один из ти-
пажей и старались быть 
похожими на героинь фильма. А 
мужчины лишний раз убеди-
лись, что у неприметной “серой 
мышки” может быть бурный тем-
перамент.  
     Второй фильм, круто изме-
нивший карьеру Пфайффер, – 
“Замужем за мафией”, где она 
сыграла вдову мафиози, кото-
рая решила выйти из бандит-
ской семьи и стать 
парикмахером. Эта роль при-
несла ей первую в жизни номи-
нацию на “Золотой глобус”.  
     Постепенно режиссеры на-
чали замечать в ней не только 
красоту, но и актерские каче-
ства. В “Опасных связях” Сти-
вена Фрирза она сыграла 

верную жену, которую берется 
соблазнить главный герой. И 
уже эта роль принесла актрисе 
номинацию на “Оскар”. 
     Победы начались с мюзикла 
“Знаменитые братья Бейкеры”, 
где Мишель сыграла бывшую 
эскортницу, которая хочет стать 
певицей. Здесь она проявила 
себя не только как актриса, но и 
певица. Пфайффер сама испол-
нила все песни своей героини, 
несмотря на то, что некоторые 
из них вокально сложные для 
непрофессионального исполни-
теля. 
     Потом, чтобы прервать че-
реду однотипных образов жен-
щины по вызову или роковой 
красотки, она отказалась от 
главной роли в “Основном ин-
стинкте”. Зато она сыграла Жен-
щину-кошку в картине “Бэтмен 
возвращается” (1992) Тима Бер-
тона. Для роли актрисе при-
шлось овладеть хлыстом. На 
экране все это выглядит легко и 
непринужденно, но в реально-
сти этому предшествовали изну-
ряющие тренировки. Еще более 
шокирующая информация: 
птица, которую она глотает при 
встрече с Человеком-пингви-
ном, была живая. И это был со-
всем не монтаж, когда она 
открывает рот, и из него выле-
тела живая пичуга.  
     Однако главным оказалось 
не это. В черном латексном 
облегающем костюме, сшитом 
как будто из кусков, она про-
извела огромное впечатление 
на мужчин и удостоилась звания 
самой желанной женщины. На 
церемонии MTV Movie Awards в 
том году сказали, что персонаж 
Женщины-кошки в интерпрета-
ции Тима Бертона воплощает в 
себе эстетику садо-мазо, кото-
рую 12 лет спустя переняла 
Холли Берри. 
 

�Я БЫЛА В СЕКТЕ� 
     Когда Мишель было 20 лет, 
она связалась с сомнительной 
супружеской парой, проповедо-
вавшей идею, что люди, достиг-
шие совершенства, могут 
обойтись без еды и воды, пита-
ясь одним воздухом и солнеч-
ным светом. Несмотря на 
очевидное безумие этой концеп-
ции, Мишель увлеклась. «Мне 

промыли мозги», - вспоминала 
она. - «Я отдала им невероятно 
много денег. Они меня контро-
лировали. Я с ними не жила, но 
все время к ним приходила, а 
они настаивали, что надо нано-
сить им еще больше визитов, и 
все это время я должна была 
платить…» 
     Вытащил ее из секты первый 
муж, актер Питер Хортон. Он 
снимался в фильме о последо-
вателях корейского религиоз-
ного деятеля Мун Сон Мёна. 
Мишель помогала ему собирать 
материал о культе «преподоб-
ного Муна», и «внезапно в го-
лове что-то щелкнуло: да я сама 
в секте!» 
     В браке они с Хортоном про-
вели семь лет, а потом решили 
расстаться. Возможно, на это 
повлияло то, что Пфайффер за-
вела роман с Джоном Малкови-
чем, своим партнером по 
«Опасным связям» (он тоже в 
тот момент состоял в браке). А 
в 1993-м она вышла замуж за 
продюсера Дэвида Келли, и 
счастлива в этом браке уже три 
десятилетия. Дети - приемная 
дочь Клаудия Роуз и родной сын 
Джон Генри Келли II - ей без-
умно дороги и важны («ты начи-
наешь смотреть на мир глазами 
детей, и делаешь все, чтобы их 
защитить»). Чтобы проводить с 
ними больше времени, она 
даже на несколько лет уходила 
из кинематографа: не снима-
лась с 2003-го по 2006-й. Это 
был не последний тайм-аут: 
потом она исчезла с экранов с 
2014-го по 2016-й. Но всякий раз 
возвращалась с большим успе-
хом; последние на сегодня ее 
хиты - два фильма о Человеке-
муравье, где она играет факти-
чески тещу этого самого 
муравья. 
     Ну, а стареть она предпочи-
тает естественно и элегантно. 
Всегда выбирает только эколо-
гически чистую косметику. Де-
сять лет назад говорила, что не 
использует ботокс и филлеры, 
но «старение - это трудная 
вещь, так что - никогда не говори 
«никогда». Но, похоже, «да» кос-
метологическим процедурам 
она с тех пор так и не сказала. 
Да ей это и не нужно. 
 
Сохранился спрос 

     Пфайффер сейчас одна из 
немногих звезд девяностых, ко-
торая продолжает сниматься в 
знаковых проектах. Хотя это уже 
не настолько заметные роли. 
     Например, она сыграла экс-
центричную англичанку в совре-
менной экранизации романа 
Агаты Кристи “Убийство в Вос-
точном экспрессе” и женщину, 
пришедшую к Богу, в фильме 
Даррена Аронофски “Мама!”, 
ведьму в “Звездной пыли” по ро-
ману Нила Геймана. Артистка 
закрепилась даже в супергерой-
ском кино, сыграв уже в трех 
картинах Джанет Ван Дайн – 
женщину, превращающуюся в 
Осу. 
 
Влияние Пфайффер  

на моду 
     Главное, что привнесла Ми-
шель в моду своего поколения, 
это прическа. С оглядкой на нее 
женщины перестали добиваться 
идеального белого цвета окра-
шенных волос. Несколько раз 
Пфайффер появилась на эк-
ране с темными корнями и свет-
лыми продолжениями волос. 
Этого было достаточно, чтобы 
стать трендом. 
     Также актриса ввела моду на 
молчаливых красоток. Она сама 
говорит, что в быту из нее слова 
клещами не вытащишь. По та-
кому же принципу она подо-
брала себе мужа-молчуна – 
сценариста, 11-кратного облада-
теля премии “Эмми” Дэвида Э. 
Келли. 

Николай Милиневский,  
Денис Корсаков 

Фото: © Batman Returns / Warner 
Bros. and co-producers, © ZUMA 

Press, Inc. / Alamy Stock Photo
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     Эта женщина осо-
знала власть своих чар 
очень рано, ещё девоч-
кой-подростком. И отча-
янно пользовалась этим 
сногсшибательным ору-
жием.  10 мая Марине 
Влади исполнилось 85 
лет. 
      Марина Влади — не 
только «Колдунья»: она 
снялась в сотне с лишним 
фильмов. Марина Влади 
— не только жена Высоц-
кого: у неё было четыре 
мужа, не считая многочис-
ленных увлечений. 
 
Слухи и сплетни вокруг 
15-летней красавицы 
 
  Дочь русских эмигрантов, 
Марина Владимировна 
Полякова-Байдарова с 
раннего детства привыкла 
слушаться маму. И её со-
ветов. А советы были про-
сты: для достижения цели 

можно пользоваться лю-
быми способами! Малень-
кая Марина серьёзно 
занималась хореогра-
фией, но знала: в буду-
щем обязательно станет 
актрисой. К 11 годам ей 
представился шанс про-
явить себя: Марину и её 
старшую сестру пригла-
сили сняться в кино. Так 
началась её карьера. Уже 
в 15 лет Марина привыкла 
слушать похвалу себе как 
актрисе, — а ещё множе-
ство слухов вокруг её 
имени. Окружающие 
сплетничали: не иначе как 
переспала с режиссёром 
Оресте Бьянколи, неда-
ром ведь взяли в картину 
«Чёрные стрелы»! 
 
Марчелло Мастроянни 
и Марлон Брандо 
 
     Потом Марина познако-
милась с Марчелло Ма-
строянни. 27-летний актёр 
потерял голову, очарован-
ный юной блондинкой. 
Они повсюду появлялись 
вместе, Марчелло назы-
вал её при всех «любимой 
девушкой», окружил забо-
той и вниманием... А она 
вздыхала по другому: её 
сердце похитил секс-сим-
вол Марлон Брандо. Ма-

рина орошала слезами 
его фотографии и 
страстно мечтала позна-
комиться и закрутить 
роман. Но этим планам не 
суждено было испол-
ниться. 

 
«Жоффрей» 
  
     Зато рядом вскоре по-
явился Робер Оссейн — 
знаменитый Жоффрей де 

Пейрак из саги о прекрас-
ной Анжелике. Правда, 
тогда он ещё не был из-
вестным актёром. Зато 
часто приходил в гости к 
семейству Поляковых-
Байдаровых. Конечно, 
ради Марины, младшей из 
дочерей: Робер влюбился 
в прелестную улыбчивую 
девочку с первого взгляда. 
Едва дождавшись, когда 

Марине исполнится 17, он 
сделал ей предложение. 
Брак продлился пять лет, 
Марина родила двоих сы-
новей, дав им русские 
имена: Игорь и Пётр. А 
потом они развелись. Ма-

рина не любит вспоминать 
об этом браке: развод 
дался ей так тяжело, что 
она решила больше нико-
гда не выходить замуж. 
 

«Владелец заводов, 
газет, пароходов» 
 
     Но прошло четыре 
года, и вот она уже снова 
идёт под венец. На сей 
раз избранником актрисы 
стал Жан-Клод Бруйе, 
очень богатый человек, 
владелец авиакомпаний и 
предприятий по добыче 

чёрного жемчуга. Жан-
Клод привык играть «пер-
вую скрипку» всегда и 
везде, привык считаться 
уважаемым бизнесменом, 
почти всемогущим чело-
веком. Женившись на Ма-

рине, он автоматически 
превратился в «мужа Ма-
рины Влади». Это раздра-
жало его всё сильнее, 
сердце его терзала рев-
ность, ведь вокруг его кра-

савицы-жены постоянно 
увивались мужчины, да-
рили дорогие подарки, вы-
ражали восхищение... Он 
подал на развод. Его не 
остановило даже то, что в 
семье уже подрастал сын 
Владимир. Впрочем, Ма-
рина недолго тосковала в 
одиночестве. 
 
Высоцкий.  
Случайная встреча  
и история любви,  
далекая от идеала 
 
     После того, как в 17 лет 
Марина Влади сыграла в 
фильме «Колдунья», кото-
рый вышел и в СССР,  со-
ветские зрители оказались 

буквально потрясены ак-
терской игрой и яркой 
внешностью трепетной 
француженки. Девушки 
мечтали быть на нее похо-
жей, а для мужчин она 
стала идеалом любимой. 
Не оказался исключением 
и Владимир Высоцкий: он 
твердо решил, что Марина 
станет его.  
      Они встретились в 
1967 году на Московском 
кинофестивале. На тот 
момент Марину уже при-
знали в Каннах и руко-
плескали во всем мире, а 
песни Владимира только 
начинали слушать в 
Москве. При этом наш 
герой был женат уже во 
второй раз и у него под-
растали дети.  
     Влади пришла в Театр 
на Таганке, где в тот день 
ставили «Пугачева», а Вы-

соцкий играл Хлопушу. 
Даже не понимая языка, 
актриса осталась в вос-
торге от экспрессии и ар-
тистизма советского 
барда. Позднее на ужине 
в ресторане Владимир без 
зазрения совести заявил, 
что хотел бы петь только 
для нее наедине. 
     Марина заверила, что 
ее собеседник по-настоя-
щему необыкновенный, но 
она всего на несколько 
дней в Москве, а дома ее 
ждут трое детей.  
     Голос разума померк 
перед чувствами. Марина 
снова приезжала в СССР 
на съемки — и уже 
больше не могла проти-
виться обаянию этого за-
гадочного артиста с таким 
уникальным тембром.   
Спустя три года после зна-
комства влюбленные все-
таки смогли пожениться, 
но семейная жизнь нача-
лась далеко не сразу.  
     Высоцкого не выпус-
кали за границу, поэтому 

именно Марине приходи-
лось искать возможности 
снова и снова приезжать в 
Москву. Она посещала 
Союз как турист, как гость 
по приглашению и даже 
как жена советского граж-
данина. Все осложнялось 
еще и тем, что дети обоих 
супругов не понимали их 
отношений. Наши герои 
вели бесконечные теле-
фонные переговоры, пи-
сали друг другу письма, 
полные трагизма и любви.  
      Лишь спустя шесть лет 
после свадьбы Владимир 
смог выехать за границу. 
Тогда-то супруги и начали 
путешествовать по миру, 
Высоцкий выступал в раз-
ных странах и городах, 

они были по-настоящему 
счастливы, влюблены, 
свободны и беззаботны. А 
в Москве бард разъезжал 
на «мерседесе», един-
ственном в СССР в то 
время. 
     Увы, такое счастье 
было недолгим. Вернув-
шись на родину, Владимир 
столкнулся с массой про-
блем: он понимал, что его 
музыка может казаться 
неугодной многим, на 
сцене он старался выкла-
дываться по полной, но 
все равно чувствовал, что 
далек от идеала. Уйти от 
проблем наш герой ста-
рался с помощью алко-
голя, а страдая в разлуке 
с любимой все чаще ей 
изменял. Марина сходила 
с ума от ревности, каждый 
раз обещая себе спасти 
мужа, но понимая, что в 

эту бездну он тянет себя 
сам. 
     25 июля 1979 года в Бу-
харе на сцене у Высоцкого 
случился первый сердеч-
ный приступ. Ему сделали 
прямой укол в сердце — и 
спасли жизнь. На тот мо-
мент у барда уже была за-
висимость от 
запрещенных веществ: он 
признался жене, что 
начал колоть морфий. 
Летом следующего года 
Владимир должен был 
улететь к Марине 29 июля. 
Увы, 23-го они поговорили 
по телефону в последний 
раз. А через 2 дня Высоц-
кого не стало.  
     «В четыре часа утра 25 
июля я просыпаюсь в поту, 
зажигаю свет, сажусь на 
кровати. На подушке — 
красный след, я разда-
вила огромного комара. Я, 
не отрываясь, смотрю на 
подушку — меня словно 
заколдовало это яркое 
пятно. Проходит довольно 
много времени, и когда 

звонит телефон, я знаю, 
что услышу не твой голос. 
"Володя умер". Вот и все, 
два коротких слова, ска-
занных незнакомым голо-
сом. Тебя придавил лед, 
тебе не удалось разбить 
его», — писала Марина о 
смерти любимого. 
  
Последняя любовь 
 
     А потом он умер. Жизнь 
Марины тоже будто закон-
чилась: она мучилась от 
тяжёлой депрессии и 
даже думала о суициде. 
Ничто не давало облегче-
ния: ни шумные вече-
ринки, ни алкоголь... Видя 
состояние актрисы, её 
добрый знакомый, Андрей 

Тарковский, решил позна-
комить Марину с врачом-
онкологом Леоном 
Шварценбергом, своим 
другом. Произошло ожи-
даемое: Леон влюбился в 
Марину. И начал возвра-
щать её к жизни. Мед-
ленно, шаг за шагом. Она 
вскоре привыкла к тому 
теплу и заботе, которые 
он ей дарил. Отогрелась, 
вновь поверила в любовь 
и счастье. Леон стал чет-
вёртым мужем Марины 
Влади. Они были вместе 
23 года, до самой его 
смерти. В 2003 году Влади 
овдовела. Больше она 
замуж не выходила.   
 

Ольга Моисеева,  
Александра Карасева 
Фото вверху: Марина 

Влади в наши дни 
Legion-media

кино и около

Звезда «Колдуньи» Марина Влади и её мужчины: не только Владимир ВысоцкийЗвезда «Колдуньи» Марина Влади и её мужчины: не только Владимир Высоцкий
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Ч А С Т Н Ы Е   О Б Ъ Я В Л Е Н И Я  -  C L A S S I F I E D

HOT PEPPER FURNACE & DUCT CLEANING 
 HOT PRICES – GREAT WORK! TM 

Чистка фюрнесов и дактов с профессиональным heavy-duty furnace truck. 
Дезинфекцию/Disinfectant, чистка: камины/Fireplaces, сушилки (вытяжки)/Dryer Vents  
и т.д. Более 10 лет в бизнесе, десятки тысяч благодарных клиентов, обращайтесь! 😊😊😊😊 

 Оформите  заказ  на сайте и  получите скидку  5 %! 
Телефон :  403-888-2000,  www.hotpepperfurnace.com  

СЕРТИФИЦИРОВАННЫЙ  ПЕРЕВОДЧИК  
Все виды  документов .  

А л е к с е й  Ш м е л ь к о в  
Член  ассоциации  переводчиков  Альберты  (Рег .  №003 /2011)  
Телефон: (403) 615-7842 (Voice or Text)     E-mail: alex.shmelkov@gmail.com 

С Е Р Т И Ф И Ц И Р О В А Н Н Ы Й  Э Л Е К Т Р И К  
Мастер электрик. Лицензированная компания. Страховка. Получение разреше-
ний на проведение электрических работ/City Electrical Permit request. Расчет  
нагрузки на вводную панель/Service load calculation. Выполняем все виды 

электрических рaбот. Дом. Офис. Гараж. Ремонт. Новое строительство.  
Телефон: 403-808-8471 Андрей 

 Furnaces 

Hot Water Tanks  

Garage Heaters  

Air Conditioners 

403.808 .8075 ,  w w w. h e a t m a s t e r s e r v i c e s . c a

РЕМОНТ ,  ОБСЛУЖИВАНИЕ ,  УСТАНОВКА

У в а ж а е м ы е  ч и т а т е л и !  
Предлагаем  Вам  ра зместить   объявления  в  г а зете  “Колесо ” .    

Г а з е т а   р а с п р о с т р а н я е т с я  в  К а л г а р и  и  Э д м о н т о н е .  
 До  30 слов  в  одном  выпуске  - $10+GST ,  от  30 до  50 слов  -  $15+GST.  

При  оплате  3 -х  публикаций ,  четвёртая  -  бесплатно .  
О п л а т а  п р о и з в о д и т с я  ч е к а м и  н а  и м я  K - R u s i n f o  I n c .  

и л и  ж е  e - t r a n s f e r  н а  e - m a i l :  k o l e s o i n f o @ g m a i l . c o m   
П о  в о п р о с а м  и з г о т о в л е н и я  и  р а з м е щ е н и я  р е к л а м ы   

о б р а щ а т ь с я  п о  т е л е ф о н у :  4 0 3 - 8 9 0 - 5 2 6 0

рр аа бб оо тт аа

ТРЕБУЕТСЯ  РАБОТНИК  В  ЭДМОНТОНЕ  
Требуются  помощник по установке окон и дверей.  

Полная Занятость. Хорошая оплата. 
Телефон :  1-780-863-5964

Н У Ж Е Н  Н А П А Р Н И К  Н А  Р Е Н О   
● Full time, •  Part time ☆ 19$-30$ p/h, ☆180-300$ p/d, ☆%$ TO BE NEGOTIATED 

Приветствуется опыт:  ☆ ROT REPAIR/ REMEDIATION ☆ WINDOWS/ DOORS  
☆ EXTERIOR/INTERIOR FINISHING ☆ REFRAMING/ FRAMING ◇ DRYWALL 

 CARPENTRY        ☆ Сell: 587-892-7421, 403-919-9693, 1-780-993-0190

СЕРТИФИЦИРОВАННЫЙ  ПАРИКМАКЕР  
Все  виды  парикмахерских  услу г  для  женщин  и  мужчин .   

Домашний  салон .  Район  -  M i l l r i s e ,  S W,  C a l g a r y  
Телефон :  403 -276 -7915 ,  Светлана

РЕМОНТНО -СТРОИТЕЛЬНЫЕ  РАБОТЫ  
Все  виды  ремонтно-строительных  работ.  Ванны .  Кухни .   

Все  виды  полов  и  потолков .  Бесплатная  оценка .  18 лет  в  бизнесе .  
Телефон :  403 -708 -5966 ,  Виктор

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ. ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ СЕРВИС 
   Вам необходим переезд в пределах Калгари или же в другую провинцию?  

Компания Red Box Movers с удовольствием Вам поможет! Профессиональный подход, 
внимание к деталям, опытный персонал! Бесплатный расчет стоимости с выездом  

на дом! 25%скидка на storage за первый месяц! 
Ph:403-408-6952.  E-mail: info@redboxmovers.ca.   Web: www.redboxmovers.ca

БУХГАЛТЕРСКИЕ  
УСЛУГИ 

Опытный СРА оформляет канадские и американские налоги: 
- персональные Т1 и корпоративные налоги Т2, GST за несколько периодов, 

-  бухгалтерия ,  консультации .  
 Сможет посетить вас на дому. 

Т е л е ф о н :  4 0 3 - 3 0 5 - 0 9 5 5  
 e - m a i l :  o k o n b o o k s @ g m a i l . c o m  
h t t p s : / / t a x s e r v i c e s c a l g a r y . c a /

уу сс лл уу гг ии

Дорогие о Господе братия и сестры!  
Приглашаем всех на богослужения, которые регулярно проходят 
в нашем храме в рабочие, выходные и праздничные дни. Также  

в храме совершаются все необходимые таинства и требы. 
В иконной лавке при храме представлен большой выбор товаров 

церковной и православной тематики.  
Подробную информацию можно получить на нашем сайте: 

www.russian-orthodox.ca и по телефону:   587-288-8488  
Иеромонах Спиридон (Гусаков), настоятель храма. 

РЕМОНТ, СТРОИТЕЛЬСТВО И ВСЕ, ЧТО СВЯЗАНО С ЖИЛЬЕМ! 
Фрэйминг, гаражи, заборы, деки, кафель, ламинат, карпет, бэйсменты,  
электрические,  сантехнические и малярные работы, драйвол, сауны.  

Звонить :  403 -  968 -  8207 ,  Алексей

УРОКИ  АНГЛИЙСКОГО  ЯЗЫКА  
Опытная учительница английского языка и литературы с канадским образованием. 

Работаю со взрослыми и детьми от 12 лет. Учу с любого уровня, готовлю  
к экзаменам, обучаю ELA 10, 20, 30. Присылайте текст: 587-575-9785, Дина. 

М Ы  З Н А Е М  Т О Ч Н О ,  Ч Т О  М Ы  Н У Ж Н Ы  В А М ,   
В А Ш Е М У  Б И З Н Е С У  И  В А Ш Е Й  С Е М Ь Е !  

С О М Н Е В А Е Т Е С Ь ?   
З А Г Л Я Н И Т Е  Н А  Н А Ш  С А Й Т :   

 w w w . e x p o s i g n . c a      P h o n e :  4 0 3 - 2 3 8 - 4 3 2 2       

СЕРТИФИЦИРОВАННЫЙ ТРЕНЕР-ИНСТРУКТОР 
     Компания Western Safety Performance  предлагает следующие виды  

обучения и получение сертификатов для строительной  
и других промышленостей: 

- Fall protection, 3M (8 hours training),      - Fall protection equipment inspection, 
- Aerial work platform, operator,                   - Scissor lift, operator, 
- Telehandler (zoom-boom), operator,          - Skid steer (bobcat), operator 
- Fork lift, operator,                                            - WHMIS 2015 
- Flaggers (traffic control) 

      Ведение всей документации для компаний по безопасности труда  
(Safety documentation for COR & SeCOR) 

Занятия проходят в удобные для вас время и место, включая выходные дни. 
     Возможно обучение на русском языке 

Телефон: 403-6713667. E-mail:  vladimir.alexx@gmail.com 
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ТРЕБУЮТСЯ  ПАРИКМАХЕРЫ !  СРОЧНО !  
Компании Denim & Smith Barbershop  требуются опытные парикмахеры. 

Работа в салонах по всему городу. Полный рабочий день. 
Телефон: 403-890-7577 . E-Mail: wassimhatoum@yahoo.ca

ТРЕБУЕТСЯ РАСПРОСТРАНИТЕЛЬ ГАЗЕТЫ  
Редакция газеты «Колесо» приглашает на работу распространителя газеты в Калгари. 
Основные требования: ответственность, обязательность, базовое знание английского, 

собственный автомобиль. Детали при личном общении.  
Пожалуйста, присылайте краткую информацию о себе, e-mail и номер телефона  

на e-mail редакции: kolesoinfo@gmail.com  
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 105 лет назад, 25 
апреля 1918 года ро-
дился Арутюн Ако-
пян, один из 
величайших  иллю-
зионистов XX века.  
     
     Арутюн родился в в го-
родке Ыгдыр на границе 
Турции и Армении, и когда 
турки устроили в населён-
ном армянами Ыгдыре 
резню, Арутюну не было и 
года. Его мать погибла, а 
отец, местный кузнец, 
бежал с сыном на руках в 
Ереван. Позже отец же-
нился вторично, и мачеха 
невзлюбила пасынка, так 
что детство Арутюна 
было трудным в полном 
смысле этого слова. 
     Окончив 7 классов 
школы, Арутюн Акопян по-
ступил в строительный 
техникум, по окончании 
которого стал работать на 
стройке. Через несколько 
лет молодому строителю 
предложили продолжить 
учёбу в институте в 
Москве, на что он с ра-
достью согласился. 
     Арутюн так стремился 
поменять жизнь, что 
уехал в столицу за три ме-
сяца до начала занятий и 
первое время жил на вок-

зале. Потом молодой че-
ловек стал работать на 
стройке, одновременно 
поступив в Московский 
институт землеустрой-
ства. Русским языком 
Арутюн владел плохо, тем 
не менее, хоть и не без 
труда, сумел закончить 
институт и получить дип-
лом. Однако судьбе было 
угодно кардинально изме-
нить его жизнь. 
     Как-то, ещё будучи сту-
дентом, Арутюн пришёл с 
друзьями на эстрадный 
концерт. Среди прочих он 
увидел выступление фо-
кусника, который доста-
вал вещи из абсолютно 
пустого ящика без дна... 
     «Когда я приехал из 
Еревана в Москву и уже 
поступил в институт 
инженеров землеустрой-
ства, то попал однажды 
на концерт в Театре ми-
ниатюр, где меня бук-
вально поразил один 
номер. Я смотрел, за-
таив дыхание и широко 
раскрыв глаза, на те чу-
деса, которые творил 
невысокий, невзрачный с 
виду человек. Он назы-
вался – я тогда впервые 
услышал это слово – ил-
люзионистом. С той 
поры я не пропустил ни 
одного концерта и не раз 
пытался пробраться за 
кулисы, но всегда на 
моем пути вставал сто-
рож. Однажды моя по-
пытка все-таки удалась. 
И к счастью, у выхода на 
сцену стоял знаменитый 
«ящик без дна», из кото-
рого артист мог вынуть 
все что угодно. Я сунул в 
ящик голову и так 
увлекся его исследова-
нием, что не заметил, 
как возник иллюзионист 

за моей спиной. «Вор!» - 
закричал он, схватив 
меня за плечо. «Это 
жулик-профессионал, - 
подтвердил сторож. - Я 
его давно заприметил!». 
Вызвали милицию. И 
только вмешательство 
ректора института, ко-
торому позвонили по те-
лефону, спасло меня от 
более крупных непри-
ятностей. Через два 
года иллюзионист снова 
приехал в Москву. Тогда, 
в полутьме кулис, он 
меня не разглядел, а я из-
менил на этот раз свою 
исследовательскую так-

тику: помогал таскать 
тяжеленные чемоданы, 
бегал за папиросами и за 
пивом, смотрел в глаза... 
Наконец он смилости-
вился, раскрыв секрет 
одного нехитрого трюка. 
На этом мой курс иллю-
зионных наук закончился. 
Я окончил институт и 
уехал домой, в Ереван. Но 
все-таки забросил вскоре 
свою профессию инже-
нера: мысль о фокусах не 
давала мне покоя», -  
вспоминал Акопян. 
      Разбирательство за-
вершилось для любопыт-
ного зрителя 
благополучно, однако 
Арутюн «буквально» забо-
лел фокусами. Он посту-
пил в кружок 
художественной самодея-
тельности при клубе 
имени Кухмистерова, где 
изучал искусство фокуса. 
К моменту получения дип-
лома за плечами Арутюна 
Акопяна уже был боль-
шой опыт выступлений на 
концертах в клубах. И 
вскоре он принял самое 
важное решение в жизни, 
поступив в Мосэстраду в 
качестве профессиональ-
ного иллюзиониста. Когда 
молодой артист освоился 
в профессии, то очень бы-
стро выработал свой ин-
дивидуальный стиль. Он 
отказался от реквизита в 
виде ящиков и прочего га-
баритного оборудования, 
придерживаясь в своих 
выступлениях принципа 
"ловкость рук, и никакого 
мошенничества". 
     Вершин мастерства 
Арутюн Акопян достигал 
изнурительными трени-
ровками, которые зани-
мали по 14-16 часов в 
день. Зато и эффект был 

потрясающим - на глазах 
у публики он мог до беско-
нечности рвать и резать 
бумагу, которая при этом 
оставалась целой, проде-
лывать немыслимые 
вещи с картами и доста-
вать из ниоткуда целый 
ворох крупных денежных 
купюр. 
     Последний фокус, 
чрезвычайно нравив-
шийся главе СССР Лео-
ниду Брежневу, заставлял 
хвататься за сердце ра-
ботников бухгалтерской 
сферы, вплоть до мини-
стра финансов. 
     Случилось это в сере-

дине 70-х годов прошлого 
века. Дружная бригада со-
ветских артистов, вклю-
чавшая музыкантов и 
фокусников, собралась 
ехать на свой очередной 
шефский концерт… Отпев 
и отплясав, артисты с удо-
вольствием разместились 
в автобусе, вспоминая пе-
рипетии только что закон-
чившейся встречи с 
сильными мира сего во 
главе с любимым товари-
щем Брежневым, и уже 
собрались ехать дальше, 
как вдруг заметили, что 
одного из них нет на 
месте. Этого они больше 
всего и опасались. Отсут-
ствующим был фокусник 
Арутюн Акопян, и по-
нятно, что его лично за-
держал Леонид Ильич… 
     Сорок минут продолжа-
лось томительное ожида-
ние. Оказывается, вождь 
попросил фокусника 
лично продемонстриро-
вать только ему секретики 
превращения простых бу-
мажек в шуршащую со-
ветскую валюту с 
профилем Владимира 
Ильича. Арутюн Амаяко-
вич не мог отказать пожи-
лому человеку и 
терпеливо вертел ладош-
ками с “двумями днами” 
перед его носом… 
     Леонид Ильич кряхтел 
от удовольствия, вправ-
ляя челюсть, и радостно 
хлопал ресницами. С 
умным видом задавал на-
водящие вопросы. Нако-
нец, утомившись, 
пробасил: 
- Ладно. Хоть я и не понял 
ни черта, поручу министру 
финансов - пусть сидит 
крутит бумажки. А то 
вечно плачется, что ему 
денег не хватает!  

     Арутюн Акопян стал 
едва ли не первым совет-
ским артистом, который 
ещё в середине 1950-х 
стал привозить в Совет-
ский Союз огромные 
суммы валюты, зарабо-
танные на концертах за 
рубежом. 
     Как уже говорилось, ре-
цепт профессионального 
успеха Арутюна Акопяна – 
ежедневные кропотливые 
тренировки. Каждое его 
утро начиналось с гимна-
стики рук. 
     Аппаратура – основной 
реквизит иллюзиониста. 
Она может быть самой 

разной и позволяет попол-
нять репертуар. Правда, 
со временем зритель при-
выкает к используемому 
реквизиту, а потому уди-
вить его становить все 
сложнее. 
     Иначе обстоят дела с 
манипуляцией, где глав-
ную роль играет ловкость 
рук, игра которых сопоста-
вима с игрой пианиста. 
Движения должны быть 
легкими и естественными, 
но быстрыми, так как вни-
мание зрителя будет об-
ращено именно на них. 
     «Мне хотелось убрать 
со сцены предметы, с ко-
торыми привыкли видеть 
артистов нашего жанра, 
хотелось придать этому 
виду искусства как можно 
больше благородства. По-
степенно я научился ра-
ботать совершенно 
свободными от всякого 
реквизита руками», - гово-
рил артист. 
     Акопян был убежден, 
что оригинальность до-
стигается путем совер-
шенствования базовых 
принципов фокуса. По-
этому в репертуаре ма-
стера были сотни 
оригинальных номеров, 
которые он придумал сам, 
старательно избегая пря-
мого заимствования. 
          Большинство номе-
ров, придуманных им, те-
перь считаются классикой 
мировой иллюзии. Трюки 
Акопяна западную пуб-
лику потрясали не 
меньше, чем отечествен-
ную. Арутюн Акопян уча-
ствовал в международных 
конкурсах, гастролировал 
за рубежом. В одном из 
интервью он рассказывал: 
«Я побывал более чем в 
восьмидесяти странах. 

Особенно памятен мне 
Париж 1959 года. Туда 
съехались фокусники из 
двадцати стран, в том 
числе США, Японии, 
Франции, Индии, Италии, 
Австрии... Я завоевал 
Гран-при - Большую золо-
тую медаль с изображе-
нием Роббера Гудэна, 
основоположника иллю-
зионизма во Франции. Из 
современных зарубежных 
фокусников я бы отметил 
мистера Сенко, амери-
канца Джона Гудса и Сак-
каро из Индии. У каждого 
из них свой неповторимый 
почерк. Вспоминаю по-

ездку в Индию, где бес-
счетное множество 
факиров и заклинателей 
змей. Расстилая коврики 
прямо на земле, они вы-
таскивают из мешков свой 
немудреный реквизит, и 
представление начина-
ется... Фокусники во всем 
мире сразу узнают друг 
друга. Я показал одному 
индийскому фокуснику 
несколько трюков и три из 
них подарил; старик раз-
волновался: «Но у меня 
нет денег, чтобы вам за-
платить; я хотел купить 
единственный трюк у за-
езжего американца, но 
даже и этого не смог». Я 
ответил: «Платить ничего 
не надо! Это мой суве-
нир». И мы расстались 
добрыми друзьями». 
Также бывал в Марокко, 
Таиланде, Камбодже, 
Югославии, Сирии, Бан-
гладеш, Японии и др. При 
этом Акопян неизменно 
отвергал любые зарубеж-
ные предложения 
остаться на Западе, по-
свящая свободное от но-
меров и тренировок 
время. 
     Поскольку Акопян был 
изобретателем целого 
ряда приемов, он никогда 
не отказывал в том, чтобы 
раскрыть секреты своих 
фокусов, будучи уверен-
ным в том, что ему не со-
ставит труда придумать 
что-то новое. Для каждого 
представления у него 
была своя подача, стиль и 
костюм. Акопян часто при-
бегал к помощи профес-
сиональных художников, 
полагая, что цвета и 
краски реквизита не 
должны раздражать зри-
теля. 
          В отличие от иллю-

зионной династии Кио, яв-
ляющейся неотъемлемой 
частью цирка, Арутюн 
Акопян предпочитал вы-
ступать на эстраде. Он не 
просто показывал фо-
кусы, он умел общаться с 
публикой, располагать её 
к себе подчёркнутой веж-
ливостью. Его номера и 
шутки постоянно сопро-
вождались фразой 
"Прошу вас обратить вни-
мание, уважаемые това-
рищи зрители…" 
Произнесённая с колорит-
ным армянским акцентом, 
фраза эта, сопровождае-
мая очередным трюком, 
вызывала у зрителей при-
ступ хохота вместе с бур-
ными аплодисментами. 
     Всенародная любовь 
сопровождалась за-
вистью коллег по цеху. 
Акопян был вынужден 
часто менять ассистен-
тов, многие из которых 
продавали секреты ма-
стера.  Дело было не 
только в зависти - иллю-
зионист охотно делился с 
публикой секретами своих 
фокусов, которые описы-
вал в книгах. Однажды за 
это иллюзионист едва не 
поплатился жизнью. На 
выходе из подъезда его 
поджидал мужчина, попы-
тавшийся ударить Ако-
пяна ломом по голове. 

Замысел сорвался лишь 
по случайности, а пой-
мать злоумышленника по-
доспевшим на помощь 
людям так и не удалось. 
     Всецело доверять на 
сцене он мог лишь двум 
своим ассистентам – жене 
Лие Ивановне и сыну 
Амаяку, названному в 
честь деда и также став-
шему известным иллю-
зионистом.  
     Ему много раз предла-
гали остаться за грани-
цей, обещая миллионные 
заработки. В ответ иллю-
зионист лишь пожимал 
плечами. Страсть к нако-
пительству никогда не 
была ему присуща. Боль-
шие суммы от своих зара-
ботков он передавал в 
Фонд мира, оказывал фи-
нансовую помощь постра-
давшим от стихийных 
бедствий, в том числе 
разрушительного земле-
трясения в Армении, про-
исшедшего 7 декабря 
1988 года. 
     Свой последний кон-
церт-бенефис Арутюн 
Акопян дал в 1995 году, 
после чего покинул боль-
шую сцену. В том же году 
ему поставили страшный 
диагноз - лейкемия. Ме-
дики давали 77-летнему 
артисту не более двух - 
трёх лет жизни. Великий 
иллюзионист прожил де-
сять. 
     В последний год жизни 
он практически не дви-
гался и не вставал с по-
стели. Однако руки его 
продолжали манипулиро-
вать карточной колодой. 
Мастер иллюзии оста-
вался самим собой до 
самых последних дней. 
Материалы:  teachron, 

Мамикон Бабаян 

наши кумиры

Великий манипулятор Арутюн АкопянВеликий манипулятор Арутюн Акопян
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По горизонтали::  5. Сильный гнев. 6. Персонаж пьесы Александра Островского "Беспри-
данница". 7. Штирлиц нашего кино. 8. Непомерная гордость. 13. Историческая область во 
Франции. 14. ... де Бальзак. 15. Крупнейший город Турции. 16. Бытовой прибор. 20. Праздник 
православной церкви. 22. Калиевый полевой шпат. 24. Ледник на юго-восточном склоне Эль-
бруса. 25. Топкое дно озера. 26. Верховный бог в скандинавской мифологии. 29. Звезда в со-
звездии Дельфин. 32. Город, находящийся на Полярном круге. 33. Углубление в земле для 
закладки фундамента сооружения. 34. Левый приток Куры. 40. То же, что цинга. 41. Органи-
ческая часть почвы. 42. Английский писатель, автор романа "Джозеф Эндрюс". 43. Картина 
с объемным передним планом. 44. Персонаж романа Ильфа и Петрова "Золотой теленок". 
45. Устье реки с разветвлениями на отдельные рукава и прилегающая к нему часть суши. 46. 
Исступленно-восторженное состояние. 
 
По вертикали: 1. Червь класса нематод. 2. Роман Георгия Маркова. 3. Озеро в Карелии, 
из которого вытекают реки Калга и Воньга. 4. Стремление получить материальную выгоду 
любым путем. 7. Непонятливость, несообразительность. 9. Периодически организуемые в 
установленном месте торги, рынки товаров. 10. "Эстрадный пиломатериал". 11. Безлесная 
равнина, пространство. 12. Небольшая, хорошо обставленная дамская гостиная. 16. Старин-
ный разрывной снаряд. 17. Женщина легкого поведения. 18. Единица времени. 19. Сослать 
на .... 21. Древнегреческая русалка. 23. Бальный танец. 27. Повесть Льва Толстого. 28. Сто-
лица европейского государства. 30. Род растений семейства бобовых. 31. Фильм с Луи де 
Фюнесом. 35. Механизм для измерения отношения 2 электрических величин, применяемый 
в электроизмерительных приборах. 36. Время года. 37. Обидная шутка, издевка. 38. Совет-
ский авиаконструктор. 39. Высочайшая горная система земного шара.  

 
18 мая 

975 лет со дня рождения 
1048. Омар Хайям, персидский и таджикский 
поэт, математик и философ  
155 лет со дня рождения 
1868. Николай II, последний российский импера-
тор (1894-1917)  

19 мая 
75 лет со дня рождения 
1948. Грейс Джонс, американская певица, ак-
триса, модель  
70 лет со дня рождения 
1953. Шаварш Карапетян, армянский спортсмен, 
многократный чемпион и рекордсмен мира по 
подводному плаванию  

20 мая 
80 лет со дня рождения 
1943. Аль Бано (Альбано Карризи), итальянский 
певец, партнер Ромины Пауэр  
75 лет со дня рождения 
1948. Михаил Веллер, писатель  

21 мая 
125 лет со дня рождения 
1898. Арманд Хаммер, американский бизнесмен, 
большой друг Ленина и Советского Союза  
75 лет со дня рождения 
1948. Лео Сейер, английский певец  

22 мая 
75 лет со дня рождения 
1948. Евгений Мартынов, композитор, певец  

23 мая 
175 лет со дня рождения 
1848. Отто Лилиенталь, немецкий пионер авиа-
ции  

25 мая 
75 лет со дня рождения 
1948. Клаус Майне, немецкий музыкант, вокалист 
группы "Scorpions"  
70 лет со дня рождения 
1953. Даниэль Пассарелла, аргентинский фут-
больный защитник, чемпион мира 1978 года  
55 лет со дня рождения 
1968. Рубен Варданян, предприниматель  

26 мая 
115 лет со дня рождения 
1908. Алексей Арбузов, драматург ("Иркутская 
история", "Старомодная комедия")  
85 лет со дня рождения 
1938. Людмила Петрушевская,писательница  

27 мая 
100 лет со дня рождения 
1923. Генри Киссинджер, американский госу-
дарственный деятель, политолог  

28 мая 
285 лет со дня рождения 
1738. Жозеф Игнас Гильотен, французский врач, 
именем которого названа машина для обезглав-
ливания  
115 лет со дня рождения 
1908. Иэн (Ян) Ланкастер Флеминг, английский 
писатель, автор серии романов о Джеймсе Бонде  
55 лет со дня рождения 
1968. Кайли Миноуг, австралийская певица  
50 лет со дня рождения 
1973. Мария Миронова, актриса театра и кино  

 
29 мая 

70 лет со дня рождения 
1953. Александр Абдулов, актер  
65 лет со дня рождения 
1958. Аннет Бенинг, американская актриса ("Кра-
сота по-американски", "Вальмон", "Мать и дитя")  

30 мая 
65 лет со дня рождения 
1958. Елена Майорова, актриса  
50 лет со дня рождения 
1958. Мари Фредрикссон, вокалистка группы 
"Roxette"  
60 лет со дня рождения 
1963. Хелен Шармен, Великобритания, первая 
женщина-космонавт не из СССР и США  

31 мая 
100 лет со дня рождения 
1923. Ренье III, князь Монако (1949-2005) 

  юю бб ии лл ее ии

О Т В Е Т Ы  Н А  В О П Р О С Ы  В  К Р О С С В О Р Д Е ,  О П У Б Л И К О В А Н Н О М  В  П Р О Ш Л О М  Н О М Е Р Е :  
По горизонтали:  1. Сигма. 6. Манул. 9. Невезение. 10. Тамерлан. 12. Единорог. 13. Отдел. 14. Пролог. 17. Карета. 20. Клинтон. 25. Автограф. 
26. Шарманка. 27. Тафта. 28. Альфьери. 30. Несессер. 32. Огранка. 33. Викинг. 35. Мандат. 36. Азиат. 38. Бискотти. 41. Каллисто. 44. Катало-
нец. 45. Алина. 46. Аракс. 
По вертикали:  1. Сима. 2. Горе. 3. Аналог. 4. Звено. 5. Ангел. 6. Мениск. 7. Небо. 8. Лобо. 11. Идентификация. 15. Розвальни. 16. Лицо. 18. 
Рюха. 19. Туркменка. 21. Лифтинг. 22. Омшаник. 23. Арсен. 24. Трест. 29. Фифи. 31. Стон. 34. Готика. 35. Малица. 36. "Аисты". 37. Ткань. 39. 
Иуда. 40. Кепи. 42. Изба. 43. Трос. 
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     Часто мы произносим усто-
явшиеся фразы, не вникая в их 
смысл. Почему, например, говорят 
«гол, как сокол»? Кто такой «ку-
рилка»? Зачем, наконец, на обижен-
ных воду возят? Раскроем скрытый 
смысл этих выражений. 
 
Жив курилка 
     «Жив курилка!» — выражение из ста-
ринной русской детской игры «Курилка». 
Правила были просты: участники сади-
лись в круг и передавали друг другу горя-
щую лучину, приговаривая: «Жив, жив 
курилка! Ножки тоненьки, душа коро-
тенька». Тот, в чьих руках лучина гасла, 
выходил из круга. Получается что «ку-
рилка» - это вовсе не человек, как можно 
было подумать, а горящая щепка которой 
в старину освещали избу. Она едва го-
рела и дымила, как тогда говорили «ку-
рила». 
     Александр Пушкин не упустил шанса 
воспользоваться этой языковой двусмыс-
ленностью в   эпиграмме на критика и 
журналиста Михаила Каченовского: 

— Как! жив еще Курилка журналист? 
— Живёхонек! всё так же сух и скучен, 
И груб, и глуп, и завистью размучен, 
Все тискает в свой непотребный лист 
И старый вздор, и вздорную новинку. 
— Фу! надоел Курилка журналист! 
Как загасить вонючую лучинку? 
Как уморить курилку моего? 
Дай мне совет. — Да… плюнуть на 
него. 
 
Злачное место 
     Выражение «злачное место» встреча-
ется в православной заупокойной мо-
литвы («...в месте злачнем, в месте 
покойнем...»). Так в текстах на церковно-
славянском языке называется рай. 
     Иронически переосмыслило значение 

этого выражения разночинно-демократи-
ческой интеллигенция времен Алексан-
дра Пушкина. Языковая игра 
заключалась в том, что, в основном, рос-
сийский климат не позволяет выращи-
вать виноград, поэтому на Руси 
хмельные напитки производили главным 
образом из злаков (пиво, водка). Иными 
словами злачное значит – пьяное место.  
 
На обиженных воду возят 
     Существует несколько версий про-
исхождения этой этой поговорки, но 
самой правдоподобной кажется та, что 
связана с историей петербургских водо-
возов. Цена привозной воды в XIX веке 
составляла около 7 копеек серебром в 
год, и конечно всегда находились жадные 
торговцы, которые завышали цену с 
целью нажиться. За это незаконное дея-
ние у таких горе-предпринимателей отни-
мали лошадь и заставляли возить бочки 
в тележке на себе. 
 
Затрапезный вид 
     Выражение это появилось при Петре 
I и было связано с фамилией купца За-
трапезникова, Ярославская полотняная 
мануфактура которого выпускала и шелк, 

и шерсть, ни в чем не уступавшие по ка-
честву изделиям заграничных фабрик. 
Помимо этого на мануфактуре делали и 
очень-очень дешёвую пеньковую полоса-
тую ткань – пестрядь, «затрапеза» (ше-
роховатую на ощупь), которая шла на 
тюфяки, шаровары, сарафаны, женские 
головные платки, рабочие халаты и ру-
бахи. 
     И если для богатых людей такой халат 
был домашней одеждой, то у бедняков 
вещи из затрапезы считались одеждой 
«на выход». Затрапезный вид говорил о 
невысоком социальном статусе чело-
века. 
 
Друг ситный 
     Считается, что друга так величают по 

аналогии с ситным хлебом, как правило 
— пшеничным. Для приготовления такого 
хлеба используется мука куда более тон-
кого помола, чем в ржаном. Чтобы уда-
лить из нее примеси и сделать 
кулинарное изделие более “воздушным”, 
используется не решето, а приспособле-

ние с более мелкой ячейкой — сито. По-
этому хлеб и назвали ситным. Он был 
довольно дорог, считался символом до-
статка и выставлялся на стол для угоще-
ния самых дорогих гостей. 
     Слово «ситный» применительно к 
другу означает «высшую пробу» дружбы. 
Разумеется этот оборот иногда использу-
ется в ироническом оттенке. 
 
Семь пятниц на неделе 
     В старину пятница была базарным 
днем, в который было принято исполнять 
различные торговые обязательства. В 
пятницу товар получали, а деньги за него 
договаривались отдавать в следующий 
базарный день (в пятницу следующей не-
дели). О нарушителях подобных обеща-

ний говорили, что у них семь пятниц на 
неделе. 
     Но и это не единственное объяснение! 
Пятница считалась раньше свободным 
от работы днем, поэтому подобной фра-
зой характеризовали бездельника, у ко-
торого каждый день — выходной. 

Шарашкина контора 
     Свое странное название контора по-
лучила от диалектного слова «шарань» 
(«шваль», «голытьба», «жульё»). В ста-
рину так называли сомнительное объ-
единение жуликов и обманщиков, а 
сегодня это просто « несолидная, нена-
дежная» организация. 
 
Не мытьем, так катаньем 
     В старину прачки-искусницы знали, 
что хорошо прокатанное белье будет све-
жим, даже если стирка произведена со-
всем не блестяще. Поэтому, погрешив в 
мытье, они добивались нужного впечат-
ления «не мытьем, так катаньем». 
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